
•НА ПРОСВЕТ•

Вслушиваешься-всматрива-

ешься в происходившее на 

недавнем ПМЭФ-2024 – и ди-

ву даешься, насколько эти 

набриолиненные люди ото-

рвались от действительности, 

не могут и не хотят понимать 

того, что происходит в стране. 

Я сейчас не только про пир 

во время чумы и показной, 

режущий глаза шик гостей и 

участников форума. Я про не-

которые речи.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Вот господин Греф разглаголь-

ствует о так называемом искус-

ственном интеллекте. Герман 

Оскарович учено вещает о том, 

что Россия в этом вопросе отстает 

от мировых лидеров всего-то на 

полгода. У меня, только что побы-

вавшего на одном из обычных ки-

тайских автомобильных заводов, 

где всем заправляет настоящий 

ИИ (определяет, какая модель на 

конвейере, с правым рулем или 

с левым, какую деталь поставить, 

какой робот задействовать и так 

далее), это утверждение вызы-

вает гомерический хохот. Но 

Греф идет дальше, заявив, что 

ИИ «даст вклад в ВВП России в 

6% к 2030 году». А я считаю, что 

уже дает. Например, банковский 

сектор в прошлом году набрал 3,3 

трлн рублей чистой прибыли. 

Почти половина из этого гигант-

ского навара досталась Сберу – 1,5 

трлн. Делается это не только за 

счет грабительских процентов по 

займам и кредитам, низких ста-

вок по вкладам и сбора комиссии с 

любых операций, но и с помощью 

ИИ, которым Сбер (и не только он) 

отгораживается от людей.

Например, мне Сбербанк за-

держивает выплату денег, остав-

шихся на счетах моей умершей 

матери. И хотя вытряхивание 

этих невеликих рублей из одной 

из самых богатых российских 

компаний связано с хождением 

по ее многочисленным офисам, 

тем не менее ты всегда утыка-

ешься в работу компьютерных 

программ, ботов – запутанных 

лабиринтов «цифровизирован-

ного» Сбера, осложняющих 

доступ к своим же деньгам. До 

трех часов занимает оформле-

ние очередного заявления, когда 

операционист Сбера, тихо чер-

тыхаясь, клянет руководство и 

программное обеспечение. Пол-

года банк не отдает деньги, кото-

рые ему не принадлежат, ставя 

тебя в позу просителя. При этом 

не помогает ни прокуратура, ни 

контролирующий орган – Банк 

России.

Там вы тоже сталкиваетесь 

с ИИ в лице придурковатых 

электронных «помощников» и 

отстраненных механических го-

лосов. Больше месяца Сбер не 

дает ответа на очеред-

ное письменное обра-

щение. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Но город-то 
нашенский!
Все больше 
граждан отдают 
предпочтение 
не пляжам, 
а «краешкам 
земли» 

Петровская 
физзарядка
Санкт-Петербургу 
обещан от инвестора 
грандиозный 
концертный зал. 
На чьих костях 
будем строить – 
адмиралтейских?

НАКАНУНЕ 7

Почти по Гари 
Линекеру: играют 
24 команды, 
а побед опять ждут 
от немцев
Стартует Евро-2024. 
Кто в фаворитах?

Денис МАЦУЕВ: 
Для Гран-при 

я припас свой 
собственный рояль

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

с. 2

Грефы высоко летают

Воровать – 
так триллион

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Московских следователей будут судить за 

самую крупную взятку в истории России – 

7,3 млрд рублей. День начала процесса еще не 

определен, но его слушание уже перенесено 

в Подмосковье – в Балашихинский городской 

суд. Это по просьбе Генеральной прокуратуры.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Причиной переноса названа вероятность того, 
что один из двух подсудимых «мог иметь рычаги 
воздействия на столичные судебные органы». Что, 
собственно, и «делает невозможным объективное 
рассмотрение дела в столице». А в СМИ также про-
мелькнула информация, что уникальный судебный 
процесс может пройти «в закрытом режиме». Какие 
же подробности и почему предполагается укрыть от 
общественности?

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде, только в минувшем году в России было 
осуждено 5,2 тысячи человек за «минимальные» 
взятки в размере 10–50 тысяч рублей (это у нас 
считается самым популярным размером подкупа 
госслужащих). Однако суммы растут: замглавы 
Генштаба Вадим Шамарин нынче дает показания 
по делу о взятке в сумме 38 млн рублей, вице-гу-
бернатор Алтайского края Иван Кибардин попался 
при получении 18 млрд, у главного кадровика Мин-
обороны Юрия Кузнецова нашли в доме 100 млн 
рублей в различной валюте.

Но следователи СК в Тверском районе Москвы 
Марат Тамбиев и Кристина Ляховенко обвиняются 
в получении взятки в размере более 2,7 тысячи 
биткойнов, что эквивалентно 7,3 млрд рублей – 
сумма, сопоставимая с годовым бюджетом россий-
ского города. Тамбиев на момент ареста в марте 

2022 года возглавлял следственный отдел СК по 
Тверскому району Москвы, а Ляховенко была у него 
в подчинении. «Рекордная» взятка была получена 
от хакеров группировки Infraud Organization, дело 
которых они вели. Причем эти миллиарды – лишь 
часть средств, которые «служители правосудия» 
вымогали от подследственных, занимавшихся тор-
говлей украденными банковскими данными ино-
странцев.

Infraud Organization создала в даркнете маркет-
плейс Unicvv, где продавала украденные данные 
банковских карт и номеров соцстраха (SSN) ино-
странцев, преимущественно граждан США. И у 
московских следаков была отличная возможность 
поимки целой сети международных финансовых пре-
ступников еще невиданного в России масштаба. Но 
они предпочли пойти к ним «за зарплату». В обвини-
тельном заключении говорится, что получение взя-
ток было поставлено на поток. Вот цитаты: «Тамбиев 
получил 500 тыс. руб.», «майору Тамбиеву заплатили 
2,5 млн. руб.», «господину Тамбиеву еще $250 тыс.», 
«за взятку в размере $350 тыс.», «заплатили Марату 
Тамбиеву $590 тыс. и 750 тыс. руб...». И так далее.

Дело подошло к финишу, когда на изъятых в ходе 
обысков у хакеров флешках и жестких дисках об-
наружились криптокошельки с астрономической 
суммой в 5212,9 биткойна – более 30 млрд рублей. 
Вместо того чтобы наложить на электронные деньги 
арест, майор Тамбиев предложил обвиняемым их 
поделить. Те согласились...

Зато в ходе следствия господин Тамбиев свою 
вину не признал. Он категорически отрицает полу-
чение каких-либо денег и криптовалюты. Не при-
знала вину и его соучастница Кристина Ляховенко, 
которую арестовали лишь в сентябре 2023 года. 
А поскольку дело технически очень сложное, у об-
виняемых есть надежда как-нибудь выкрутиться. 
Особенно если процесс будет закрытым... Т

ДАРЬЯ МИШИНА

ХУДОЖНИК-МУЛЬТИПЛИКАТОР
– Переоценивают чиновников и 
депутатов, но уж точно не врачей 
с учителями. А я человек творче-
ской профессии, тут главное – со-
вмещать вдохновение с дисци-
плиной. Тогда , глядишь, и оценят 
твои труды по достоинству.

СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

ВРАЧ
– Недооценивают педагогов, 
врачей, шахтеров и прочих людей 
дела, от которых зависит жизнь 
и судьба многих людей. Зато ак-
теры, футболисты или, к примеру, 
пиарщики, от которых пользы нет, 
катаются как сыр в масле.

ИВАН КИСЕЛЕВ

ДИСПЕТЧЕР
– Я работаю диспетчером: если 
лифт сломался, то спасать вас 
буду я. Работа важная, но, считаю, 
недооцененная. И на заводах ра-
ботать некому. Потому что все но-
ровят стать блогерами, где много 
платят за всякую болтовню.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Я бы в блогеры пошел…
Депутаты, программисты и чиновники воз-

главили рейтинг самых переоцененных 

профессий. А кого же тогда недооценили? 

Коварный вопрос: посмотришь в зеркало – 

и сразу ответ ясен. А вы что думаете? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

В этом Балашихинском городском суде будет 

рассматриваться дело о миллиардных взятках.

курсы 
валют

$88,2080 (–0,8134)

€94,8324 (–0,9067)

Диву даешься, 
насколько эти 
набриолиненные 
люди 
оторвались от 
действительности 
и не хотят 
понимать того, 
что происходит 
в стране
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 апреля началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2024 года
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ных индексаций. Причем полу-

чить эту прибавку все еще рабо-

тающему пенсионеру можно хоть 

сегодня: нужно лишь уволиться 

с официальной работы, а через 

месяц снова трудоустроиться – на 

прежнее место или новое. Пенсия 

сразу «индексируется» за все про-

шлые годы. А как будет нынче?

«Главный подводный камень 

объявленной разморозки – это 

как будет происходить индекса-

ция, вернее, компенсация недо-

полученных индексаций», – гово-

рит доктор экономических наук, 

депутат Госдумы Оксана Дмитри-

ева. Ее расчеты показывают, что 

компенсация плюс индексация 

потребуют расходов на уровне 

400–450 млрд. Иначе страну ожи-

•В ФОКУСЕ•

Здравый смысл наконец-то 

восторжествовал: индексацию 

пенсий для работающих вете-

ранов обещают возобновить 

с февраля 2025 года. Об этом 

на совещании с вице-пре-

мьерами сообщил премьер 

Михаил Мишустин. И добавил, 

что процесс возобновления 

индексации пенсий должен 

проходить без сбоев и быть 

максимально удобным для 

людей.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
о тремя днями раньше на 

Петербургском экономиче-

ском форуме вице-премьер 

Татьяна Голикова заявила: 

«Для индексации пенсий 

работающим пенсионерам по-

требуется минимум 100 млрд 

рублей». И тем самым постави-

ла всех в тупик. Потому что на-

званной вице-премьером суммы 

хватит для индексации пенсий 

работающих ныне пожилых лю-

дей лишь на год.

Считается легко: 100 млрд руб-

лей делим на 7,8 млн трудящих-

ся пенсионеров и еще на 12 ме-

сяцев. Выходит, что в 2025 году 

работающий пенсионер в сред-

нем получит прибавку к своей 

ежемесячной пенсии в размере 

1068 рублей. Для ныне достиг-

ших требуемого возраста это 

норма. Но где же индексация за 

прошлые годы людям старшего 

возраста?

Напомним, что средний раз-

мер пенсии работающих пенсио-

неров ныне составляет 17,3 тыся-

чи, а неработающих – 21 тысячу 

рублей, именно за счет ежегод-

Двойка по арифметике
Заморозка Минфином индексации пенсий обошлась казне в 4,5 трлн рублей

с. 3

15 
млн
работающих 
пенсионеров 
насчитывалось 
в нашей стране 
в 2016 году. 
А ныне таких 
осталась по-
ловина, лишь 
7,8 млн, сокра-
тившись только 
за последний 
год на 700 тысяч 
человек

дает крупная кадровая чехарда: 

фокус с увольнением и новым 

трудоустройством начнут про-

делывать даже самые стойкие 

работающие пенсионеры, те, 

кто раньше не поддавался этому 

соблазну в надежде на совестли-

вость и мудрость власти. И это 

еще раз доказывает, что делать 

«крупные ошибки» куда легче, 

чем их исправлять.

Изначально конструкция рос-

сийской пенсионной системы 

2013 года предусматривала ра-

венство перед законом как рабо-

тающих, так и неработающих пен-

сионеров: обеим категориям была 

обещана ежегодная индексация 

пенсий на уровень инфляции. Од-

нако уже в 2015 году, когда дефи-

цит федерального бюджета стал 

расти, от перерасчета пенсий для 

работающих было решено – вре-

менно! – отказаться. Тогдашний 

премьер Дмитрий Медведев за-

явил, что «это вынужденная мера, 

которая происходит не от хорошей 

жизни». Но из временной меры она 

превратилась в постоянную: Гос-

дума ежегодно большинством го-

лосов «Единой России» принимала 

закон о продлении заморозки, а 

возражения остальных партий 

неизменно блокировались.

Министр финансов Антон Си-

луанов даже усовершенствовал 

формулировку отказа. «Пенсия – 

это компенсация утраченного за-

работка. Если человек работает, 

то заработок не утрачивается, и 

тут вопрос в первую очередь не в 

деньгах, а в справедливости», – за-

явил он в 2020 году. И добавил, что 

возвращать индексацию неспра-

ведливо – мол, если это сделать, 

то работающий пенсионер будет 

получать более высокую пенсию 

за счет надбавки, которую даст 

зарплата. По такой логике, если 

кто-то из россиян вырастит на 

своей даче ведро картошки или 

пару килограммов яблок, его так-

же следует лишить части государ-

ственной пенсии – на размер полу-

ченного дополнительного дохода в 

сравнении с соседом, возлежащим 

на печи.

Но у министра не только 

собственная логика, но и своя 

арифметика. Восемь последних 

лет Силуанов твердил стране и 

руководству страны, что в казне 

нет денег на индексацию. А на 

практике ежегодно лишал рос-

сийский бюджет тех доходов, ко-

торые могли принести 

именно работающие 

пенсионеры.
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Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Мы приближаемся 

в силу известных при-

чин к ситуации сере-

дины 1980-х, когда 

доля расходов на сило-

вой блок была 7,4%. Это не критично, но 

чрезвычайно важно и требует особого 

отношения.

Александр Новак
вице-премьер РФ

– Не считаю, что у нас 

военная экономика. 

Это экономика пред-

ложения, в которой мы 

развиваемся, чтобы 

покрыть все потреб-

ности, в том числе и социальные.

Василий 
Пискарев
глава комитета ГД 

(о санкциях против 

«Артека»)

– Теперь они выбрали 

мишенью тех, кто фор-

мирует у наших детей мировоззрение 

на основе патриотизма и традиционных 

ценностей.

Владимир 
Шаманов
генерал-полковник, 

депутат ГД

– Армия сегодня по-

хожа на партизанский 

отряд. Она одевает 

себя за свои деньги, потому что каче-

ство обмундирования просто никаким 

не подлежит оценкам.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

(о поездке 

в Нагорный Карабах)

– В Шуше я сказал Али-

еву: «Вы живете в раю». Такого места 

я нигде не видел: чистый воздух, пре-

красная природа.

Сергей Есенин
поэт (письмо Марии 

Бальзамовой, 

12 июня 1913 года, 

Москва)

– Если действительно 

нет искренности, так 

к чему же надевать ма-

ску лицемерия? Лучше уж разом нанести 

удар, чем медленно точить острые язвы.

•ЭХО•

Во всем винегрете комментариев и 

трактовок мировых СМИ по резуль-

татам выборов в Европарламент, 

которые прошли за три дня в 27 стра-

нах ЕС, главной «заправкой» служит 

тема явного поражения правящих 

коалиций во Франции и Германии, 

странах – основательницах Евросо-

юза. Полное фиаско персонально 

президента Макрона и канцлера 

Шольца не столь ощутимо само по 

себе, как заметное усиление евро-

скептиков. Эта часть электората 

убеждена в бесполезности надна-

циональных структур и предпочитает 

доверять свои чаяния национально 

ориентированным силам.  

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Выборы в Европарламент являются ба-

рометром политических предпочтений 

европейцев, хотя, как правило, их итоги 

расходятся с выборами на националь-

ном уровне. Итак, 360 млн европейцев 

в 27 странах выбирали 720 членов Ев-

ропарламента. Европейская народная 

партия (ЕНП) одержала явную победу, 

усилив свой контроль над законодателя-

ми ЕС, несмотря на то что крайне правые 

группировки добились значительных 

успехов по всем странам. Этот расклад 

сохраняет за кандидатом от ЕНП, извест-

ной дружбой с Зеленским Урсулой фон 

дер Ляйен, пост главы Еврокомиссии на 

второй срок. Для России это плохая, но 

ожидаемая новость.

Прогнозы, что крайне правые, суве-

ренисты и евроскептики захватят Евро-

парламент, совершив революцию и вер-

нув «Европу наций», не подтвердились, 

хотя евробюрократия во главе с Урсулой 

боялась этого панически. Экзитполы 

и вправду подтвердили взлет популяр-

ности правых во Франции, Германии, 

Австрии, Италии, Венгрии и других 

странах ЕС. Но пока это лишь тренд, на-

бирающий силу. Смена караула в верхах 

осуществляется на национальных выбо-

рах, а не на европейских, где разминают 

свой электорат. Пока власть в ЕС остается 

у проатлантического правоцентрист-

ского большинства, настроенного на 

полномасштабное сдерживание России.

Британский The Spectator считает, 

что провальные результаты правящих 

партий ведущих стран ЕС 9 июня были 

вполне предсказуемы, а вот комплекс-

ные долгосрочные последствия этого 

выбора вполне могут раскачать единую 

Европу. Но беспокоит англичан лишь 

то, что ЕС станет «бессильным перед 

лицом России». Разгромное поражение 

партий Макрона и Шольца на выборах 

в Европарламент несет Киеву большие 

проблемы, пишет издание. Импуль-

сивный француз в отчаянии пытается 

хитрить и запугивать, но ему больше 

не верят. А правительство ФРГ, по оцен-

ке The Spectator, уже «фактически му-

мифицировалось». Мумию, помнится, 

пытались как-то оживлять в Лувре, но 

только в кино...

Результат выборов в Европейский 

парламент стал громкой пощечиной для 

правящей в ФРГ коалиции «Светофор», 

заявил бывший председатель СДПГ Зиг-

мар Габриэль на страницах Tagesspiegel. 

По его словам, все, кто наделен высокими 

полномочиями в СДПГ, должны задумать-

ся о своей ответственности в катастрофе. 

Но пощечина – удар не смертельный, по-

этому Олаф Шольц не хочет в отставку. 

Хотя рулить страной, имея 14% поддерж-

ки, губительно для партии и унизительно 

для него, считает The Telegraph. А провал 

«зеленых» союзников точно делает канц-

лера «хромой уткой» вплоть до выборов 

осенью 2025 года. Жаль, но смена власти 

в ФРГ кардинально не изменит полити-

ки по Украине, если новый канцлер не 

вспомнит, что накликать войну с РФ себе 

дороже.

Силы в ФРГ, выступающие за диалог 

с Россией и мир на Украине, улучшили 

свое положение, несмотря на обвинения 

в измене западным ценностям. Лидер 

«Альтернативы для Германии» («АдГ») 

Тино Хрупалла считает результат партии 

«историческим». «AдГ» увеличила свою 

базу с 11% в 2019 году до 15,9% и надеет-

ся улучшить позиции к выборам через 

год. Тем более что бывшая ГДР четко 

голосует или за «Альтернативу», или за 

«ССВ» («Союз Сары Вагенкнехт – за разум 

и справедливость»), который получил 

6%. Однако главным бенефициаром из 

евровыборов в Германии вышел все же 

альянс Ангелы Меркель, пережидающий 

в оппозиции.

Блок Христианско-демократическо-

го и Христианско-социального союзов 

(ХДС/ХСС) по итогам выборов в ФРГ 

вернул первое место с 29,6% голосов, 

уточняет телеканал ARD. Некогда их 

главный конкурент – СДПГ канцлера 

Олафа Шольца – улетела на третье ме-

сто после «АдГ», показав вдвое худший 

результат – 13,9%. Лидер ХДС Фридрих 

Мерц призвал правительство «срочно 

провести реальную коррекцию курса в 

интересах страны». Лидер ХСС Маркус 

Зедер заявил в Мюнхене, что «коалиция 

«Светофор» де-факто отвергнута граж-

данами», приглашая к досрочным вы-

борам. Но Шольц и Бербок вцепились в 

руль и летят под гаснущий «Светофор».

По-настоящему евровыборы трях-

нули до основания только одну страну 

ЕС – Францию, где правящая партия 

президента Эммануэля Макрона «Воз-

рождение» стала маргиналом. Список 

макронистов с говорящим названием 

«Нуждаемся в Европе» потерпел сокру-

шительное поражение, с показателем 

поддержки менее чем 15%, пропустив 

на первое место «Национальное объеди-

нение» Марин Ле Пен, которое набрало 

рекордные 30%. Можно сколько угодно 

твердить, что это-де протестные голоса, 

а сами, мол, ультранационалисты дове-

рия французов не имеют, но его голоса 

ушли не «Республиканцам» (6,8%) или 

экологистам (5%), а именно евроскепти-

кам. Эммануэль Макрон, у которого уте-

кает второй президентский срок, решил 

пойти ва-банк, распустив Нацсобрание 

и объявив досрочные парламентские 

выборы с первым туром 30 июня – за три 

недели до Олимпиады!

Расчет Макрона строится на том, что 

французские обыватели не рискнут вру-

чить бразды правления крайне правым, 

которых он обвинил в ретрансляции «пу-

тинской пропаганды» и подрыве един-

ства ЕС. А если «Нацобъединение» и побе-

дит, то, мол, скоро разочарует французов 

своим радикализмом. Амбиции Макрона, 

упорно втягивающего страну в конфликт 

на Украине, забыв о разгуле криминала, 

наплыве мигрантов и росте цен, вызыва-

ют глубокое разочарование даже в его 

окружении, которое подозревает, что их 

лидер жертвует правительством, чтобы 

не пустить Марин Ле Пен на свое кресло 

после ухода. Но он недооценивает сопер-

ников, которые готовы создать единую 

правую коалицию против него.

Новая электоральная сила «патрио-

тов», согласно Boulevard Voltaire, откры-

вает огромные перспективы для правых. 

Марион Марешаль, возглавлявшая спи-

сок «Реконкисты», обратилась к акти-

вистам своего штаба вечером 9 июня: 

«Сегодня национальный блок набрал 

почти 40% голосов. Коалиция правых 

кажется мне более необходимой, чем ког-

да-либо». Марион сразу же призвала свою 

тетю Марин Ле Пен, Жордана Барделлу, 

Эрика Сьотти и Николя Дюпон-Эньяна 

объединить усилия, забыть годы «пере-

тягиваний каната» и не допустить новых 

расколов среди партий правой части по-

литического спектра. Если популисты и 

евроскептики выкуют антимакронов-

ский кулак, то у них будет серьезный 

шанс развернуть страну ЕС вспять.

The Spectator подытожил, что евро-

пейские выборы могут казаться несу-

щественными, раз Европарламент и 

Еврокомиссия останутся в руках все 

той же центристской общеевропейской 

коалиции, хотя крайне правые и доби-

лись определенных успехов. Но это пока. 

«Кажущаяся устойчивость конструкции 

ЕП скрывает многочисленные и очень 

важные политические сдвиги на нацио-

нальном уровне. Прежде всего – это 

резкое ослабление двух главных локо-

мотивов европейской политики: Бер-

лина и Парижа». Сумма всех факторов 

изменит лицо Евросоюза. «Европейцам 

и особенно украинцам надвигающиеся 

последствия могут не понравиться».  Т
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3,3
трлн 
рублей 
чистой прибыли 
набрал бан-
ковский сектор 
в прошлом году. 
Почти половина 
из этого гигант-
ского навара 
досталась Сбе-
ру – 1,5 трлн

Всемирный банк повысил прогноз 
по росту ВВП России до 2,9%. Военное производство поддерживает 

экономическую активность

Президент РФ Владимир Путин подписал 
закон, который продлевает до 2031 года выплаты многодетным 

семьям для погашения ипотеки

ФРАЗЫ ОТ. . .

Что изменится от перемены мест слогаемых
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с. 1
А чтобы получить этот 

о т ве т,  необход и мо 

в офисе оформлять еще 

одно заявление. Искусственный 

интеллект, понимаешь, клиенто-

ориентированность…

Не реагирует на обращение 

и пресс-служба Сбера, там ИИ 

еще не научился штамповать 

ответы. Поэтому они просто 

молчат. Впрочем, в последнее 

время это вообще не в моде – 

отвечать на запросы СМИ. Где 

мы, а где высокое начальство, 

думающее о приобщении нас, 

убогих, к высотам искусствен-

ного интеллекта?

Тот же подход продемон-

стрировал на днях глава Сбера 

в аэропорту Горно-Алтайска. 

На видеоролике его «общения» 

с таксистами, ставшем самым по-

пулярным в Рунете, хорошо вид-

но, как Герман Оскарович в стиле 

бандитов из 90-х называет себя 

владельцем воздушной гавани 

и требует от таксистов покинуть 

принадлежащую ему террито-

рию. Тыкает людям, говорящим 

с ним на «вы», пытается сорвать 

с собеседника очки…

И как на это прикажете реа-

гировать? Даже на площадке 

«Яндекс Дзен» полно злобных 

комментариев. «Пока своими 

глазами не увидела, поверить 

не могла», – замечает Юлия Под-

горнова. «Греф с пенсионеров и 

инвалидов брал мзду в виде про-

центов при оплате квартплаты. 

А тут вдруг порядок решил наве-

сти. Он кто такой? Власть! Осо-

ба приближенная, так сказать, 

снизошедшая до разговоров 

с холопами», – написал Sergey 

Шманов. «Вот оно, вылезло на-

ружу отношение «внеземных» к 

обычным людям. А по «ящику» 

все масляные такие, так обо-

жают народ», – комментирует 

Павел Гайворонский. «Кто-то 

еще сомневается в том, что для 

олигархов люди – презренное 

быдло?» – обобщают в Сети без 

помощи искусственного интел-

лекта.

И снова о новых технологи-

ях. Заместитель мэра Москвы 

госпожа Ракова объявила на 

ПМЭФ, что о состоянии род-

ственника в р еанимации со-

общат посредством СМС. Вы 

представили, как это будет в 

реальности? Придет, напри-

мер, такое сообщение: «Ваш 

отец (или муж, или дед) умер 

Грефы высоко летают

Герман Греф 

спустился 

к народу: 

диалог 

с таксистом 

в аэропорту 

Горно-

Алтайска.

в такое-то время». И это, по-

вашему, примета прогресса?

Не могу забыть, как в прошлом 

году я стоял под дверями реани-

мации, потому что чувствовал, 

что свою мать уже никогда не 

увижу живой. И, кажется, ее еще 

не остывшее тело провезли мимо 

меня санитары. Но в реанимацию 

меня так и не пустили. При этом 

дежурный врач охотно приняла 

вспомоществование и обещала 

«держать в курсе». А через 40 ми-

нут я таки получил эсэмэску: 

ваша мать скончалась. Она жила 

дома, мы делали все, чтобы об-

легчить ее страдания, но умерла 

она на следующие сутки после 

поступления в одну из столичных 

больниц…

Слушать подобные заявле-

ния начальников про иннова-

ции в о течественной медицине 

горько.

Минул год с момента начала 

проверки СКР по запросу депу-

тата Госдумы Марии Бутиной в 

адрес главы Следственного коми-

тета Бастрыкина и генерального 

прокурора Краснова. Проверяют, 

почему они не отреагировали на 

мое заявление о преступлении, 

поступившее в их же адрес еще 

два года назад. Я уже не говорю об 

элементарном уважении к закону 

со стороны этих ведомств или к 

гражданину. Они, получается, не 

уважают даже депутата Госдумы, 

известную телеведущую.

На полях ПМЭФ подал голос и 

глава Совета по правам человека 

господин Фадеев. Его возмутило, 

что в одной из школ перед про-

ведением ЕГЭ школьников в ходе 

осмотра раздевали до трусов. 

И вправду, шумная история. Но, 

признаться, я не слышал, чтобы 

тот же Совет по правам челове-

ка решал проблемы людей, ко-

торые не кричат в интернете, а, 

в соответствии с законом, пишут 

письма в госструктуры и… не по-

лучают на них ответа.

Ведь как ныне работают 

следственные и проверяющие 

органы? Зачастую они не разби-

раются в сути заявлений, осо-

бенно если это касается жалоб 

на работу госструктур. Дождав-

шись истечения месячного срока, 

в течение которого они по закону 

обязаны дать ответ на заявление, 

пишут отказ или пересылают 

ваше обращение тому, на кого вы 

жалуетесь. И та контора опять же 

через положенные 30 суток дает 

ответ: все хорошо, прекрасная 

маркиза, оснований для жалобы 

нет. Так может повторяться бес-

конечное число раз, и никакие 

просьбы разобраться по существу 

не помогают.

Заявления о технологическом 

развитии и инновационных про-

рывах, в изобилии звучавшие на 

площадках ПМЭФ-24, интересно 

ложатся на признания кемеров-

ских чиновников, которые дав-

но сообщали в соответствующие 

инстанции о ветхом состоянии 

городских трамваев. В нынеш-

нем июне износ этого транспор-

та достиг 90%, но обновить тех-

нику и рельсы обещали к концу 

2027 года, видимо, добившись 

результата в 100%. Не все дожда-

лись светлого завтра: в недавнем 

жутком ДТП с трамваем в этом 

городе пострадали 146 человек, 

один погиб. Такова цена расхож-

дения между речами о неминуе-

мом технологическом прорыве 

и делами.

Впрочем, власти в Кемерово 

хотя бы не обвиняют в износе 

трамваев и произошедшей тра-

гедии самих пассажиров. А вот 

начальник Управления город-

ского хозяйства города Коврова 

господин Волков возложил вину 

за хроническое бездорожье на… 

автомобилистов. Как он счита-

ет, эти подлые люди специально 

ищут ямы и гробят там свои ма-

шины, чтобы потом идти в суд и 

получать компенсации… Ничего 

не напоминает? Все тот же отрыв 

от реальности, попытка уйти от 

какой-либо ответственности, 

разговор через губу барина с 

плебсом.

Из всего этого можно сделать 

вывод, который очень близок 

к диагнозу председателя Сино-

дальной богослужебной комис-

сии митрополита Тверского и 

Кашинского Амвросия, постав-

ленному им на том же ПМЭФ-

2024. Как считает Амвросий, 

тему традиционных духовно-

нравственных ценностей за-

болтали, ими нужно жить, а не 

кормить людей с трибун лозунга-

ми. «Не бывает одних ценностей 

для народа, а других – для элит. 

Так бывает накануне государ-

ственного краха. Главный враг 

нравственности – профанация. 

Российская империя в 1917 году 

пропала из-за витринной и фор-

мальной веры. Говорили одно, а 

жили иначе. То же самое привело 

к краху Советский Союз, который 

стал обществом профанации», – 

заявил предстоятель РПЦ.

Но услышат ли эти наставле-

ния Герман Греф и его сподвиж-

ники, вещающие про ИИ?  Т  
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Двойка по арифметике

Но город-то нашенский!
•ВИДЫ НА ОТПУСК•

Вы, случаем, не собираетесь 

в отпуск во Владивосток? Еще 

думаете? А зря. Путешествия на 

«краешки земли» нынче входят 

в устойчивую моду.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В России расширяется география 

летних путешествий. Еще вчера 

большинство «внутренних» туристов 

устремлялись в Сочи и в Крым, а се-

годня все больше сограждан отдают 

предпочтение таежным и прибалтий-

ским просторам.

Помимо вчерашних лидеров в лице 

курортов Краснодарского края, Кры-

ма, Москвы, Санкт-Петербурга и Каза-

ни на карте страны появились новые 

точки притяжения. Так, по данным 

сервисов продажи авиабилетов, ин-

терес к Владивостоку по сравнению 

с прошлым годом вырос сразу на 75%. 

Продолжительность запланирован-

ных путешествий составляет 9–10 

дней при средней стоимости авиаби-

летов 25–28 тысяч рублей с вылетом 

из Москвы.

А что же другой «краешек земли» – 

западный? Калининград для жите-

лей столиц точно ближе и доступнее. 

Авиа билеты туда и обратно обойдутся 

всего-то в 11–12 тысяч. Гостиницы на 

песчаных балтийских пляжах брони-

руют на 25% активнее, чем год назад. 

Среди моих знакомых в конце весны 

на родине Канта успели побывать не-

сколько семей – и все без исключения 

остались в восторге от города и его 

окрестностей.

Впрочем, не только к границам 

тянет наших людей. Заметное ожив-

ление туристического интереса за-

фиксировано, например, в направ-

лении Иркутска и Махачкалы. Такие 

разные города, а вот потянулись сюда 

путешественники из разных уголков 

страны.

С чем именно связано такое рас-

ширение туристической географии? 

Как уверяют эксперты, традицион-

ный пляжный отдых нынче про-

игрывает конкуренцию прежде всего 

из-за того, что в очередной раз резко 

подорожал. По словам менеджера 

компании ProntoTour Жанны Сай-

киной, стоимость отдыха в популяр-

ных черноморских отелях с началом 

лета выросла на 15–20% к прошлому 

году. А это весьма существенно. «Уже 

в июне стоимость номера в прилич-

ном отеле составит не меньше 8 тысяч 

в сутки. А если добавить сюда билеты, 

то получится, что 10-дневный отдых 

в Большом Сочи обойдется минимум 

в 100 тысяч рублей с человека – и это 

без полного пансиона. Получается до-

рого даже по сравнению с зарубеж-

ными курортами с хорошо развитой 

туристической инфраструктурой».

На этом фоне поездки во Владиво-

сток или Калининград действительно 

выглядят привлекательно. С туристи-

ческой точки зрения Калининград 

хорош тем, что позволяет совместить 

насыщенную и интересную экскур-

сионную программу с пляжным от-

дыхом. Росту спроса на перелеты в 

Махачкалу тоже есть объяснение. 

В экспертном сообществе уверены: 

Дагестан получил реальный шанс 

стать третьим по популярности лет-

ним российским курортом – после 

Краснодарского края и Крыма. Для 

этого уже есть немало: теплое море, 

красивая природа, открытый аэро-

порт и, что сегодня тоже немаловаж-

но, удаленность от зоны СВО. Дело за 

малым – поднять уровень сервиса и 

кратно увеличить количество объ-

ектов размещения с подтвержденной 

звездностью. Без этого удовлетворить 

растущий спрос отдыхающих едва 

ли возможно. Уже сейчас свободные 

номера в хорошо зарекомендовав-

ших себя гостиницах Махачкалы и 

ее окрестностей остались только на 

середину августа.

Повышенный спрос на полеты 

в Иркутск также имеет объяснение. 

Этот город, как известно, является 

воротами Байкала, а интерес к «слав-

ному морю» со стороны туристов, рос-

сийских и иностранных, в последние 

годы неизменно растет. Все опять же 

упирается в возможности местной 

инфраструктуры и индустрии отдыха. 

Удастся вывести ее на современный 

уровень – к Байкалу устремятся новые 

тысячи и тысячи туристов.

А вот в случае с Владивостоком ту-

ристический фактор не имеет реша-

ющего значения. Резкое увеличение 

числа бронирований на авиапереле-

ты сюда эксперты связывают прежде 

всего с ростом деловой активности, 

которая не останавливается даже 

в летние месяцы. Впрочем, и с ту-

ристической точки зрения Влади-

восток тоже представляет немалый 

интерес. Тут есть что посмотреть, а 

купальный сезон длится вдвое доль-

ше, чем на Балтике. И вообще, как 

еще век назад мудро заметил Ленин, 

Владивосток далеко, но город-то на-

шенский… Т

Напомним: в 2016 году 

в России насчитыва-

лось 15 млн работаю-

щих пенсионеров (треть от всех 

ветеранов), а ныне таких оста-

лась половина, лишь 7,8 млн, со-

кратившись только за последний 

год на 700 тысяч человек. Отказав 

трудоголикам в индексации пен-

сий, казна формально экономи-

ла на каждом до тысячи и более 

рублей ежемесячно. А всего, по 

расчетам экономиста-депутата 

Оксаны Дмитриевой, за девять 

лет – с 2016-го по 2024-й включи-

тельно – в целом за счет выплаты 

недоиндексированных пенсий 

бюджетная система сэкономила 

примерно 2,5 трлн.

А что же потеряла? Подсчеты 

будут приблизительными, но 

все же... По данным статистиков, 

в октябре 2023 года работники в 

«пенсионном» возрасте 65 лет и 

старше в среднем зарабатывали 

в России 56,6 тысячи до уплаты 

НДФЛ. Руководители в возрасте 

от 65 лет зарабатывали в сред-

нем 111 тысяч. А это означает, 

что обычный работающий пен-

сионер платил в казну 13%, или 

7358 рублей НДФЛ. Плюс казна 

получала другие платежи – ра-

ботодатель уплачивал в казну 

страховые взносы в 30% от зар-

платы работника. В итоге от ря-

дового пенсионера-труженика 

государство совокупно получало 

43 058 рублей – в 4 раза больше, 

чем должно было тратить на пен-

сионную индексацию.

С руководителями ситуация 

еще смешнее. С заработка в 

111 тысяч рублей они платили 

НДФЛ 14 430 рублей, а компания 

за каждого платила страховые 

взносы в размере 33 300 рублей. 

Всего в бюджет с каждого началь-

ника приходило 92 130 рублей 

ежемесячно. Но после того, как 

министр Силуанов заморозил 

индексацию, а работник или 

руководитель увольнялся, казна 

теряла эти деньги.

Общий итог от Дмитриевой: 

«С учетом того, что численность 

официально работающих пенсио-

неров сократилась с 2016 года 

примерно вдвое, потери за счет 

страховых взносов составили за 

девять лет около 7 трлн». Отни-

мем отсюда «индексационную 

экономию» – без нее общие по-

тери казны составят 4,5 трлн 

рублей. С чем мы Минфин и по-

здравляем.

с. 1

Выведенные 

из обращения 

купюры 

измельчают 

и прессуют 

в брикеты.

В 2015 году, 
когда дефицит федерального бюджета стал расти, от 
перерасчета пенсий для работающих было решено – 
временно! – отказаться. Но из временной меры она 
превратилась в постоянную

Ереван отозвал посла из Минска,
Пашинян потребовал от Лукашенко извинений

«Большая семерка» выделит Украине кредит
на сумму 50 млрд долларов, который намерены погашать доходами 

от замороженных российских активов

Андрей Коновал
сопредседатель Межрегионального 

профсоюза работников 

здравоохранения «Действие»

– Реальная нехватка медицинских кадров 
в разы больше. Если мы сопоставим данные 
2012 года, то там не хватало 40 тысяч врачей. 
А сейчас численность медработников упала. 
Если кратко о причинах, то дефицит кадров 
связан с недостойными зарплатами. Ввели 
специальные выплаты, но они касаются 
менее половины медперсонала. А, скажем, 
недавно введенные выплаты для медработ-
ников малых городов почему-то не затронули 
работников скорой помощи. Уже понятно, что 
такие наступления на отдельных участках не 
решают проблемы.

Василий Колташов
директор Института нового общества

– Несмотря на все разговоры, оплата труда 
в государственной сфере недостаточно вы-
сокая, немудрено, что люди в белых халатах, 
если есть такая возможность, переходят 
в коммерческий сектор. А в ситуации с врача-
ми есть еще и такой фактор, как чрезмерная 
бюрократизация в поликлиниках и больни-
цах. Масса писанины, приемы больных строго 
регламентированы, тут уж не до эффективно-
сти в оказании помощи. Сами врачи говорят, 
что не самые лучшие их коллеги остаются 
работать на государство, а лучшие устремля-
ются в частную сферу. Такое ощущение, что 
систему государственной медицины хотят 
доразрушить.

Александр Саверский
президент Лиги защитников пациентов

– Нехватка медработников гораздо острее, 
чем об этом сообщает Минздрав. Если сейчас 
все потенциальные пациенты придут на при-
ем, то государственную систему медицинской 
помощи сдует ветром. Около трети тех, кто 
нуждается в медпомощи, за ней не обраща-
ются. И все больше тех, кто бежит в частный 
сектор, – и пациентов, и врачей, и медсестер. 
Это не может продолжаться бесконечно. 
Частная система выигрывает конкуренцию 
с государством. Что делать? Поступать ради-
кально: закрывать частную медицину. Част-
ники пусть останутся на уровне инвестиций 
в сервис. Одна из причин ухода врачей в част-
ный сектор – меньше переработок, теплые 
отношения в коллективе. Задачка к госсекто-
ру: наладить менеджмент, организовать труд 
по-новому, человечнее относиться друг к дру-
гу в коллективах. И платить по-человечески.

Кирилл Данишевский
доктор медицинских наук, главный 

редактор журнала «Медицина»

– В целом обеспеченность врачами в России 
даже повыше, чем во многих странах. Однако 
у нас очень узкая специализация. Ухо за-
болит – терапевт мигом отправит к лору. Так 
никаких кадров не хватит. Если же направ-
ление к узкому специалисту будет увязано 
с тяжестью заболевания, а «первичка» будет 
закрывать 90% медпомощи, имеющегося 
персонала хватит. Примерно так устроено 
в Великобритании. А вот медсестер у нас ре-
ально не хватает.

Дмитрий
кардиолог, стаж – 40 лет

– Дефицита кадров нет в богатых регионах. 
В Новом Уренгое врачей хватает, поскольку 
их зарплаты выше московских. А так, если 
отъехать из столицы за МКАД километров 
на 30, зарплаты медработников на треть 
меньше. Недавно обучение в медвузах по 
ряду направлений сократили на год, интер-
натуру отменили. Без интернатуры можно 
работать в поликлинике участковым врачом 
на первичном приеме. А ординатура почти 
повсюду стала платной. Частная клиника 
может оплатить молодому медику ординатуру, 
а потом взять сотрудника на работу. В том 
числе так и происходит перетекание кадров 
из госсектора в частный. Некоторые говорят: 
давайте сделаем полностью государственную 
медицину. Спорное решение. Если в этом ид-
ти до логического конца, то можно отменять 
всякую частную инициативу.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

И вас вылечат?
Мы уже писали о нарастающем 

дефиците медицинских работников. 

Как решить эту проблему? Ведь 

нехватка специалистов среднего 

звена в российской системе 

здравоохранения достигла 63 тысяч 

человек, врачей – 29 тысяч, и это по 

официальным данным Минздрава, хотя 

эксперты считают эти цифры слишком 

скромными…

ВОПРОС «ТРУДА»

Какие перспективы в этом отношении у России? К прежним временам, когда в стране 
было зафиксировано 13,9 млн работающих пенсионеров, 34% от всех граждан, достигших 
возраста выхода на пенсию, мы вряд ли вернемся. И хотя бы на частичное исправление 
сделанных тогда ошибок уйдет не менее 5–10 лет. Но в медицине есть принцип «лечить по-
добное подобным». Его можно применить в данном случае: если девять лет назад пенсионе-
ров-тружеников выгнали с работы лишением части доходов, то почему бы нынче не сделать 
наоборот: воспользовавшись переходом налоговой системы страны на прогрессивную 
основу, снизить хотя бы на пару-тройку процентов ставку НДФЛ для работников старше 
65 лет?

А Минфину необязательно посыпать голову пеплом. Достаточно признать ошибки, 
вспомнить правила арифметики и поступить так, чтобы выиграли и казна, и трудоголики.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Но это лишь чисто финансо-

вые потери. Есть и другие – со-

циальные и трудовые. Тут пора 

вспомнить, что одна из главных 

бед нынешней России – катастро-

фический дефицит человеческих 

ресурсов: некому пахать, некому 

стоять у станка или сидеть за ком-

пьютером, некому воевать... Де-

фицит кадров в России по итогам 

2023 года составил 4,8 млн чело-

век, говорится в исследовании 

Института экономики РАН. А до 

2030 года Россия лишится еще 

1,9 млн человек из числа рабочей 

силы. Такую оценку в среднем 

варианте демографического про-

гноза дали эксперты НИУ ВШЭ. 

Депопуляция началась не сегодня: 

в 2016-м статистика фиксировала 

численность трудоспособного на-

селения в 57,46 млн, а в 2020-м – 

56,34 млн человек. А сегодня о 

кадровом голоде заявляют более 

90% компаний. Тем не менее в 

стране официально устроены на 

работу менее 9% пенсионеров. 

Хотя работодатели уже не смотрят 

на них пренебрежительно, рады 

любым работникам, тем более 

опытным. Но, видимо, сказыва-

ются последствия 2016 года, когда 

Счетная палата выдала шокиру-

ющую цифру: только в первый 

год отмены индексации пенсий 

работающим ее получателям 

численность таких официально 

оформленных работников сокра-

тилась на 35%, или на 5 млн че-

ловек. Потом к ним прибавилось 

еще «полстолька» – 2,5 млн.

Многие эксперты считают: 

если бы правительственные фи-

нансисты не нанесли девять лет 

назад такой удар по пенсионерам, 

нынешний дефицит трудовых 

ресурсов был бы как минимум 

вдвое меньше.

Демографические перспекти-

вы нерадостные. В России сейчас 

доля людей старше трудоспособ-

ного возраста – примерно чет-

верть населения. Доля молоде-

жи до 15 лет – около 18%. А это 

те, кто через пять лет выйдет на 

рынок труда и кому нужно будет 

содержать пенсионеров.

Это не только российская 

проблема. Коренное населе-

ние уменьшается во всей Евро-

пе. Но в Германии, по данным 

Федерального статистическо-

го ведомства, ныне работают 

11% граждан в возрасте от 65 

до 74 лет. Хотя еще десятиле-

тие назад эта цифра составля-

ла всего 5%. Причем выйти на 

работу тамошних пенсионеров 

зовут не только материальные 

проблемы. Опросы показывают, 

что для большинства (58%) под-

работка – лишь приятная при-

бавка к пенсии, позволяющая 

накопить, например, на новый 

«мерседес» или кругосветное 

путешествие. По статистике, 

позже всех на пенсию выходят 

немецкие врачи, инженеры и 

предприниматели.

К 2029 году пенсионный воз-

раст в Германии предполага-

ется повысить до 67 лет – при 

средней продолжительности 

жизни для женщин 83,2 года, 

для мужчин – 78,3 года (в Рос-

сии, по официальным данным, 

на 2021 год средняя ожидае-

мая продолжительность жиз-

ни составляла 70 лет). Многие 

немецкие социо логи высказы-

ваются за дальнейшее повыше-

ние пенсионного возраста до 

70 лет, поскольку из-за низкой 

рождаемости и высокой продол-

жительности жизни Германии 

будет становиться все тяжелее 

финансировать свою пенсион-

ную систему. Но в любом случае 

Евросоюз ожидает рост числа и 

доли работающих пенсионеров.

Сейчас же лидерами в этом 

процессе являются жители Шве-

ции, где по достижении пенси-

онного возраста продолжают ра-

ботать 58% граждан. А, скажем, 

в Норвегии показатель состав-

ляет 33%. Т

С туристической 
точки зрения 
Владивосток тоже 
представляет 
немалый интерес. 
Тут есть что 
посмотреть, 
а купальный 
сезон длится 
вдвое дольше, 
чем на Балтике
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Петербургский международный 

экономический форум (ПМЭФ) 

уже в 27-й раз собрал на своей 

площадке лидеров стран, глав 

крупнейших российских и ино-

странных компаний, представи-

телей государственных структур, 

научного и бизнес-сообщества, 

экспертов, аналитиков и журна-

листов. Традиционно на форуме 

обсуждались перспективные 

проекты, актуальные тенденции 

в экономике и политике. 

АНТОН ЗАХАРОВ

В
сего за четыре дня в меро-

приятиях ПМЭФ приняли 

участие свыше 21,8 тыся-

чи человек из 139 стран и 

территорий. Это рекордное 

число участников. Такое весомое 

присутствие многочисленных 

иностранных делегаций стало под-

тверждением того, что ни о какой 

международной изоляции России 

речи не идет. Совсем неслучайно 

лозунг ПМЭФ – «Основа много-

полярного мира – формирование 

новых точек роста».

«Глобальная экономика всту-

пила в эпоху серьезных, карди-

нальных перемен. Формируется 

многополярный мир с новыми цен-

трами роста, инвестиционными 

и финансовыми связями между 

государствами и компаниями. 

Экономика России реагирует на 

эти вызовы и так же динамично 

меняется, обретает большую силу 

и устойчивость», – отметил в ходе 

пленарной сессии ПМЭФ прези-

дент РФ Владимир Путин.

По его словам, сегодня мировой 

порядок переходит к более спра-

ведливому и сбалансированному 

состоянию, основываясь на много-

полярности и многосторонности. 

«Конечно, мы ждем, что будут раз-

ные обсуждения перехода к новой 

многополярной модели мировой 

экономики, в которой, без всякого 

сомнения, мы сможем поучиться 

ценному опыту у российской эко-

номики и увидеть, какая серьезная 

роль у нее будет в новом мире», – 

добавил глава государства.

В этом контексте особо акту-

альным стал доклад главного ис-

полнительного директора ПАО 

«НК «Роснефть» Игоря Сечина, 

который рассказал о сути проис-

ходящих в мире изменений, в част-

ности о причинах активного при-

зыва стран коллективного Запада 

к ускоренному энергопереходу, а 

также о готовности российской 

неф тяной отрасли обеспечить мир 

и нашу страну энергоресурсами.

Название доклада Сечина – 

«Энергопереход и фантомные 

баррели: оставь надежду, всяк 

сюда входящий. В светлое будущее 

мировой энергетики возьмут не 

всех!» – как обычно, неслучайно.

Климатические циклы 
планеты
С начала своего доклада глава «Рос-

нефти» предложил разобраться, 

являются ли выбросы углекисло-

го газа от сжигания ископаемого 

топлива причиной изменения 

климата. «Климатические циклы 

Земли развиваются по объектив-

ным законам, присущим любому 

космическому телу, на которое 

влияют такие базовые факторы, 

как состояние атмосферы, актив-

ность Солнца, удаленность от него 

орбиты Земли, угол наклона, поло-

жение других планет относительно 

нашей планеты и многие другие», – 

отметил Сечин. При этом к изме-

нению климата, по его словам, 

приводят фундаментальные при-

родные явления, к которым можно 

отнести, например, супервулканы. 

В результате их извержений ради-

кально меняется ландшафт и про-

исходят резкие похолодания.

По мнению докладчика, само 

утверждение о связи выбросов с 

изменением климата требует объ-

ективной оценки. Климатические 

циклы Земли развиваются по объ-

ективным законам, присущим лю-

бому космическому телу.

«По мнению ряда авторитет-

ных ученых, например лауреата 

Нобелевской премии по физике 

Джона Клаузера, основной причи-

ной подобных изменений климата 

являются естественные механиз-

мы саморегуляции планеты, а не 

человеческий фактор», – сказал 

Игорь Сечин.

За последние 600 млн лет со-

держание углекислого газа в ат-

мосфере и температура воздуха 

постоянно менялись без влияния 

ископаемого топлива и деятель-

ности человека. «Более того, кон-

центрация углекислого газа в не-

которые геологические периоды 

была гораздо выше, что не привело 

к катастрофичным для планеты по-

следствиям. А данные за последние 

10 тысяч лет говорят о том, что тем-

пература воздуха никогда не была 

постоянной», – добавил Сечин.

В 2019 году на базе Смитсонов-

ского института в США стартовал 

проект по оценке долгосрочного 

изменения средней температуры 

на Земле, рассказал заместитель 

директора ИМЭМО РАН Владимир 

Миловидов.

Согласно его предварительным 

результатам, опубликованным в 

журнале Science, 500–400 млн лет 

назад температура воды в океанах 

нашей планеты достигала 35 °С, 

затем она снизилась до 10–16 °C. 

Примерно 350–300 млн лет назад 

появились полярные ледяные шап-

ки. Спустя еще 100 млн лет вновь 

наступает жаркий период, темпе-

ратура возвращается к пиковым 

значениям, а полярные льды тают. 

И лишь 50 млн лет назад начался 

очередной, длящийся до нашего 

времени период охлаждения океа-

на, а его температура опять опуска-

ется к 10–14 °С. Именно в рамках 

этой циклической фазы и наблю-

дались упомянутые выше более 

короткие волны температурного 

режима планеты. Игорь Сечин, 

например, указал на девять исто-

рических периодов потепления, во 

время семи из которых температу-

ра была выше, чем сегодня», – от-

метил Миловидов.

Закон сохранения энергии
Сторонники теории антропогенно-

го фактора преподносят нам энер-

гопереход как иллюзию спасения 

мира, заметил глава «Роснефти». 

«Сейчас, когда мы уже накопили 

определенный опыт осуществле-

ния энергоперехода, ясно, что ни 

его цель, ни, соответственно, под-

готовка к нему не были прорабо-

таны в соответствии с задачами и 

потребностями человечества, та-

кими как инфраструктура, финан-

сирование, обеспечение сырьевой 

базы, наличие соответствующих 

технологий», – заявил Сечин.

В этом контексте он напомнил 

об исследованиях, которые про-

вел в 1976 году будущий лауреат 

Нобелевской премии по физике 

академик Петр Капица. На ос-

новании базовых физических 

принципов – Закона сохранения 

энергии – ученый предсказал воз-

можность глобального энергетиче-

ского кризиса из-за недостаточной 

эффективности всех видов альтер-

нативной энергетики.

«Как утверждал Капица, клю-

чевой характеристикой любого 

вида энергии является плотность 

его энергетического потока. По 

этому показателю такие виды 

ископаемого топлива, как нефть 

(обеспечивает 195 Вт/м2) и газ 

(482 Вт/м2), намного опережают и 

солнечную (6,6 Вт/м2), и ветровую 

энергию (1,8 Вт/м2), которые, по-

мимо прочих недостатков, имеют 

неравномерный или, выражаясь 

более научным языком, стохасти-

ческий характер генерации энер-

гии», – сказал спикер.

Сечин считает, что из известных 

в настоящее время исследований 

наиболее перспективным видом 

«чистого» топлива является водо-

род. «Однако для него пока не су-

ществует ни коммерчески реализу-

емой технологии производства, ни 

логистики, ни даже рынков сбыта. 

Нужно также учитывать низкий 

пока КПД в связи с тем, что при про-

изводстве водорода расход энер-

гии, потраченной для выполнения 

электролиза, оказывается больше, 

чем объем энергии, полученной на 

выходе. Таким образом, альтерна-

тивные источники энергии пока не 

могут обеспечить ни надежность 

поставок, ни их оптимальные тех-

нико-экономические характери-

стики», – заметил Сечин.

Минус три мировых ВВП
По мнению главы «Роснефти», 

несмотря на то что за последние 

два десятилетия по всему миру в 

энергетический переход было ин-

вестировано около 10 трлн долла-

ров, альтернативные источники 

энергии так и не смогли вытеснить 

углеводородное топливо. Сегодня 

ветровая и солнечная энергетика 

обеспечивают менее 5% мировой 

выработки энергии, а доля электро-

мобилей составляет около 3%. За 

этот же период потребление нефти, 

газа и угля суммарно выросло на 

35%, а их совокупная доля в миро-

вом энергобалансе не изменилась.

«Зеленый» переход не обеспечен 

рентабельными источниками, и 

его реализация является иллюзи-

ей, что приводит к изъятиям ин-

вестиций из традиционной энер-

гетики. То есть не будет ни того ни 

другого», – констатировал Сечин.

«К 2030 году для достижения 

целей Парижского соглашения 

глобальные расходы на борьбу с 

изменением климата должны со-

ставлять примерно 9 трлн долларов 

в год, что в 5 раз больше, чем было 

потрачено в 2023 году. Эта цифра 

равна почти 10% мирового ВВП и 

более чем в 3 раза превышает еже-

годные инвестиции в мировую 

энергетику», – рассказал Игорь 

Сечин. Она также равна совокупно-

му ВВП Франции, Великобритании 

и Италии. Всего для достижения 

целей Парижского соглашения к 

2050 году будет необходимо более 

270 трлн долларов инвестиций.

«Общий объем планируемых 

затрат на достижение целей Па-

рижского соглашения к 2050 году 

составляет почти три мировых 

ВВП. При сложившейся инвести-

ционной эффективности предска-

зать результат несложно», –  про-

комментировал политолог Леонид 

Крутаков.

Однополярная модель
По мнению Сечина, идея энерго-

перехода и применимое к нему 

регулирование направлены на 

укрепление однополярной струк-

туры миропорядка, основанной 

на контроле над финансовой ин-

фраструктурой, технологиями и 

логистикой. «Такая концепция 

энергоперехода основана на дис-

криминации всего мира. Даже 

интересы союзников в любой 

момент могут быть принесены в 

жертву. Как гласит русская пого-

ворка, «дружба дружбой, а табачок 

врозь», – добавил он. Особенно 

ярко это проявилось при реализа-

ции проекта по спасению Европы 

от мнимой зависимости от россий-

ских энергоносителей.

Главный исполнительный ди-

ректор «Роснефти» привел дан-

ные, согласно которым после со-

кращения закупки российских 

энергоносителей Евросоюз с 2021 

по 2023 год потратил на их замеще-

ние при импорте из других стран 

более 630 млрд долларов. Это соиз-

меримо с совокупными расходами 

Европы на газ за предыдущие во-

семь лет. Инвестиции европейских 

стран в «зеленую» энергетику за 

тот же период приближаются к 

этой сумме. Цифра также сопо-

ставима с ВВП Швеции и Польши 

и почти в 4 раза превышает сум-

марный ВВП прибалтийских стран.

Увеличившиеся расходы на газ, 

по словам Игоря Сечина, «съеда-

ют» маржу таких энергоемких от-

раслей, как производство стали, 

удобрений, химикатов, керамики 

и стекла. В результате производ-

ственная активность еврозоны 

снижается начиная с середины 

2022 года, а 32% предприятий 

Германии уже планируют перенос 

своих производственных мощно-

стей за рубеж.

По сути, Европа достигает своих 

целей по сокращению выбросов за 

счет прямого снижения энергопо-

требления и замедления экономи-

ческого роста. Сечин отметил, что 

Европа отстает от США в экономи-

ческом росте и по уровню среднего 

дохода на душу населения. По дан-

ным МВФ, за последние 15 лет эко-

номика Евросоюза выросла всего 

на 13% в сравнении с аналогичным 

показателем США на уровне 85%. 

При этом средний доход на душу 

населения стран Евросоюза упал к 

большинству североамериканских 

штатов, и сейчас он на 52% ниже, 

чем в среднем по США.

«Если этот тренд продолжится, 

то уже к 2035 году разрыв в ВВП на 

душу населения между США и ЕС 

будет пятикратным, то есть таким 

же, как между Японией и Эквадо-

ром сегодня», – подытожил он.

Европейцы стали беднее
Сами европейцы уже замечают, 

что «климатическая политика их 

стран бьет по их же собственно-

му карману, вызывая рост цен на 

энергоресурсы, недвижимость, 

транспорт и продукты питания», – 

заметил Сечин. В результате  евро-

пейский счет за «зеленую» повест-

ку скоро превысит полтриллиона 

евро, и это далеко не окончатель-

ная цифра.

«Впервые за многие десятилетия 

Европа оказалась перед лицом но-

вой реальности, европейцы стали 

беднее», – заявил Игорь Сечин.

«Отдельные страны ЕС, такие 

как Германия, Франция, Бельгия, 

Швеция и другие, уже готовы пе-

ресматривать свой подход к вы-

полнению целей так называемого 

Зеленого пакта Европы. А Всемир-

ный банк в своем недавнем отчете 

сдвинул сроки достижения целей 

«зеленого» перехода на 10 лет впе-

ред, к 2060 году. Мы уверены, что 

цели по выбросам будут еще не-

однократно пересматриваться», – 

констатировал глава «Роснефти».

Говоря о представителях круп-

ного бизнеса, Игорь Сечин отме-

тил, что в контексте пересмотра 

собственного подхода к «зеленой» 

повестке компания Shell уже от-

казалась от цели по снижению 

выбросов на 45% к 2035 году и 

планирует сократить персонал в 

подразделениях, занимающихся 

борьбой с изменением климата.

Кроме того, «зеленый» переход 

отрицательно сказался на положе-

нии британской BP. Ставка компа-

нии на лидерство в этой отрасли не 

сработала, и с момента объявления 

новой стратегии достижения угле-

родной нейтральности в 2020 году 

котировки акций компании сни-

зились на 3% на фоне роста пока-

зателей европейских и американ-

ских супермейджоров более чем 

на 20–60%. «Инвесторы открыто 

называют акции BP «мертвыми 

деньгами», – отметил Сечин.

Вместе с тем в «зеленом» пере-

ходе разочаровываются и инве-

сторы. Так, крупнейший оператор 

финансового рынка и апологет 

энергетического перехода компа-

ния BlackRock находит своим ин-

вестициям другое применение, от-

личное от «зеленых» технологий. 

В том числе это американский ВПК.

«Его вложения только в пять 

крупнейших компаний оборон-

ной промышленности превышают 

20 млрд долларов, первоначально 
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В мероприятиях ПМЭФ приняли участие свыше    
21,8 тысячи человек из 139 стран и территорий. Это наглядно подтвердило, что ни о какой 

международной изоляции России речи не идет

Приговор «зеленому» переходу
Глава «Роснефти» рассказал о неоколониальной политике Запада
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10 трлн 
долларов – 
инвестиций по всему миру в 
энергетический переход за 
последние 20 лет

За последние 
600 млн лет 
содержание 
углекислого газа 
в атмосфере и 
температура 
воздуха постоянно 
менялись 
без влияния 
ископаемого 
топлива и 
деятельности 
человека, 
напомнил Игорь 
Сечин

На данный момент на АТР 
приходится более 80% экспорта 
российской нефти, и уже сейчас 
очевидно, что переориентация 
поставок полностью себя 
оправдала

Несмотря на 
санкционное 
давление, Россия 
сохраняет за 
собой роль одного 
из лидеров 
глобальной 
энергетики, 
продолжает 
реализовывать 
свой потенциал 
развития 
энергетики 
и укреплять 
свои позиции 
на мировом 
энергорынке
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предназначенных для «зеленого» 

перехода», – заявил Сечин.

Барьер необъявленных 
санкций
По словам главы «Роснефти», под 

предлогом «зеленого» перехода «на 

практике реализуется строитель-

ство «зеленого» неоколониализма».

Он привел данные экспертов: в 

период с 1990 по 2015 год из раз-

вивающихся стран в развитые 

«утекло» ресурсов на сумму более 

240 трлн долларов. «Энергопе-

реход, то есть объявленная про-

грамма энергоперехода, являет-

ся залегендированным мощным 

санкционным барьером для 88% 

населения Земли, для всех, кто не 

входит в «золотой миллиард». Это, 

по сути, необъявленные санкции, 

которые между тем применяют-

ся», – отметил Сечин.

Совокупность дефицита энер-

гии в результате энергоперехода и 

широкого набора прямых санкций, 

а также недобросовестной конку-

ренции привела к разбалансировке 

рынка. В качестве примера можно 

привести ограничения, наложен-

ные США на Венесуэлу, Иран и 

Россию. Эти санкции «затронули 

в общей сложности добычу почти 

18 млн баррелей нефти в сутки и 

помогли США захватить значи-

тельную долю рынка». В результа-

те энергоресурсы стали ведущей 

статьей экспорта США.

По словам главы «Роснефти», в 

отношении России Белый дом ис-

пользует следующий подход: США 

стремятся сократить нефтяные до-

ходы России, что подразумевает 

под собой «вытеснение морского 

экспорта российской нефти с ми-

рового рынка». Односторонние 

действия американского регуля-

тора приводят к волатильности и 

непредсказуемости энергорынка.

По мнению политолога Леонида 

Крутакова, такова реальность мира 

будущего, который вырастает из 

навязываемой всем Вашингтоном 

идеологемы «зеленой» энергетики. 

«Суть ее простая – на всех дешевой 

энергии уже не хватает. Время 

неф тяных фонтанов и мегаместо-

рождений закончилось. Впереди 

глубоководный шельф и Арктика. 

Готовьтесь к падению жизненного 

уровня. Европа вновь должна стать 

поставщиком гастарбайтеров для 

Америки, как это было после Пер-

вой и Второй мировых войн», – за-

метил Крутаков.

Война населению Земли
Спрос на электроэнергию продол-

жит расти за счет развивающихся 

стран, которым еще предстоит пре-

одолеть энергетическую бедность, 

рассказал Игорь Сечин. Согласно 

приведенным им данным, на се-

годняшний день более 2 из 8 млрд 

населения Земли все еще исполь-

зуют открытый огонь для бытовых 

нужд, а свыше 700 млн человек жи-

вут без доступа к электричеству.

«Поражает разрыв в потребле-

нии энергии между бедными и бо-

гатыми странами. Так, например, 

подушевое потребление в Индии, 

где живет около 20% населения 

Земли, в 11 раз ниже, чем в США. 

В целом в странах так называемой 

Большой семерки, где проживает 

менее 10% населения мира, энер-

гопотребление на душу населения 

почти в 3 раза выше среднемиро-

вого», – рассказал Сечин.

Притом именно в развиваю-

щихся странах Азии и Африки на-

блюдается наибольший прирост 

населения и, как следствие, стре-

мительное увеличение потребно-

сти в энергоресурсах. Очевидно, 

что в этой ситуации снижение 

глобального потребления иско-

паемых ресурсов автоматически 

означало бы не только сохранение, 

но и усугубление проблемы голода 

и энергетической бедности.

«Таким образом, агрессивное 

продвижение «зеленой» повестки 

фактически означает объявление 

энергетической войны большин-

ству населения Земли», –  отметил 

спикер.

Спрос на нефть 
гарантирован
Согласно прогнозу ОПЕК, первич-

ный спрос на нефть вырастет почти 

на 20%, до 116 млн баррелей в сут-

ки к 2045 году. Нефть продолжит 

занимать около 30% в мировом 

энергобалансе.

При этом развивающиеся стра-

ны будут основными драйверами 

потребления нефти в ближайшие 

десятилетия. Уже к 2030 году рост 

спроса в этой группе стран сово-

купно должен обеспечить 95% 

мирового прироста потребления. 

Наибольший рост спроса на нефть 

ожидается в странах Азии, явля-

ющихся основными торговыми 

партнерами России.

Особое внимание Игорь Се-

чин обратил на Индию: «Индия 

за последние годы достигла зна-

чительных успехов в экономике. 

С 2010 года спрос на энергию в 

Индии вырос на 45%, что сделало 

эту страну третьим потребителем 

энергии в мире».

По прогнозам, в ближайшие 

пять лет Индия продолжит свой 

мощный экономический рывок 

и войдет в тройку крупнейших 

экономик мира с ВВП в 5 трлн дол-

ларов, а к 2050 году обгонит США 

по размеру экономики. Конечное 

потребление энергии в Индии 

должно вырасти на 90% к 2050 году.

«Индия и Китай у всех на слуху. 

К ним приковано внимание всего 

мира. Но есть менее заметные, но 

отчасти более привлекательные в 

стратегическом смысле рынки. Это 

рынки тех регионов, которые се-

годня являются энергетическими 

и экономическими аутсайдерами. 

Африка занимает последнее место 

в мире в области потребления энер-

гии на душу населения. Предпо-

следнее место занимает Латинская 

Америка, при этом между ними 

колоссальный разрыв – средний 

латиноамериканец потребляет в 

4 раза больше энергоносителей, 

чем средний африканец», – про-

комментировал замдиректора Ин-

ститута национальной энергетики 

Александр Фролов.

По его мнению, в попытках вы-

толкнуть нас на обочину с помо-

щью санкций Запад перенаправил 

Россию на наиболее перспектив-

ные рынки.

Лидер глобальной 
энергетики
Между тем Игорь Сечин считает, 

что Россия, несмотря на увеличи-

вающееся санкционное давление, 

сохраняет за собой роль одного из 

лидеров глобальной энергетики. 

Принимая во внимание факторы 

влияния, Россия продолжает реа-

лизовывать свой потенциал разви-

тия энергетики и укреплять свои 

позиции на мировом энергорынке.

Не так давно президент России 

Владимир Путин подчеркнул важ-

ность переориентации российско-

го экспорта на быстрорастущие 

рынки АТР. «На данный момент 

на АТР приходится более 80% экс-

порта российской нефти, и уже сей-

час очевидно, что переориентация 

поставок полностью себя оправда-

ла», –  отметил докладчик.

Отдельно он подчеркнул разви-

тие проекта Северного морского 

пути – новой транспортной ар-

терии, которая позволит связать 

мощную ресурсную базу Россий-

ского Севера с рынками развива-

ющихся стран. Благодаря этому 

проекту потребители энергии в 

Азии получат доступ к ресурсам 

арктического шельфа и Сибири. 

Сегодня в Арктике добывается 10% 

общемировых объемов нефти и 

25% природного газа. При этом в 

Российской Арктике сосредоточе-

но 80% всех запасов арктической 

нефти и газа мира.

В целом российская нефтяная 

отрасль самодостаточна с точки 

зрения ресурсной базы, техноло-

гий и способна решать стоящие 

перед ней задачи.

«Игорь Сечин не просто ставит 

проблему – он формулирует клю-

чевой вызов для России. Вызов 

этот находится в области энерге-

тики. Энергия является базовым 

ресурсом роста любой экономики. 

Хоть сельскохозяйственной, хоть 

индустриальной, постиндустри-

альной, инновационной, цифровой 

или «искусственно-интеллектуаль-

ной. Любой», – прокомментировал 

Л еонид Крутаков.

Расчет в национальных 
валютах

Но есть и «тонкие» места, такие 

как добровольные ограничения до-

бычи в рамках Соглашения ОПЕК+, 

а также растущее санкционное дав-

ление, в том числе установленный 

странами Запада потолок цен на 

российскую нефть, запрет на ис-

пользование западной финансовой 

системы, логистические барьеры.

Сечин также обратил внимание на 

запретительные процентные став-

ки и ограниченный объем доступ-

ной ликвидности на финансовом 

рынке. Несмотря на рекордные 

103 трлн рублей ликвидности, на-

ходящиеся в периметре россий-

ской банковской системы, отрасль 

фактически лишена возможности 

привлечения финансирования.

Что касается развития экспорта, 

то в этом направлении уже достиг-

нут существенный прогресс. Рас-

тет и роль дружественных валют 

в мировой торговле. 

«Нефтяникам удалось перена-

править экспортные товарные по-

токи в направлении Азии – прежде 

всего Китая и Индии, а также суще-

ственно увеличить долю расчетов в 

национальных валютах. За послед-

ние два года доля рубля в расчетах 

за экспорт выросла более чем в три 

раза и превысила 40%», – рассказал 

инвестиционный стратег УК «Ари-

капитал» Сергей Суверов.

По его данным, выросла и доля 

расчетов в китайском юане. «По-

сле блокировки российских золо-

товалютных резервов в долларах 

и евро расчеты в этих валютах ста-

ли финансово опасными и несут 

огромные риски, в том числе непо-

лучения денег по осуществленным 

контактам и остановки платежей. 

Юань – одна из мировых резервных 

валют, его покупательная способ-

ность обеспечена экономической 

мощью второй экономики мира, 

в Китае относительно невысокая 

инфляция, целевой уровень по ко-

торой составляет 3%. Кроме того, 

Китай обладает внушительными 

золотовалютными резервами, ко-

торые превышают 3 трлн долларов 

США, его также отличает профи-

цит по текущему счету», –  заметил 

Суверов.

Фантомные баррели
«Наблюдаемое нами формирова-

ние резервов как западными, так и 

ближневосточными компаниями 

может быть ожиданием серьез-

ных изменений рынка. Наличие 

«фантомных баррелей», способных 

оказать масштабное воздействие 

на рынок, нивелирует влияние 

добровольного снижения квот на 

добычу, взятых на себя основными 

участниками ОПЕК. Это показыва-

ют и рыночные котировки, ушед-

шие вниз после недавнего решения 

министров стран-участниц», – рас-

сказал глава «Роснефти».

По его словам, страны Персид-

ского залива активно наращивают 

свободные мощности по добыче, 

налаживают каналы сбыта и ин-

вестируют в активы в странах-по-

требителях. При этом четыре клю-

чевые страны – участницы ОПЕК 

– Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт и 

Ирак – уже располагают значитель-

ными свободными мощностями по 

добыче в размере 5,6 млн баррелей 

в сутки, что эквивалентно 13% те-

кущей добычи ОПЕК+. Некоторое 

время назад эти страны объявили 

о планах по дальнейшему увели-

чению мощностей.

Вместе с тем волатильность и 

непредсказуемость энергорынка 

могут усилиться в связи с предсто-

ящими президентскими выбора-

ми в США, где выбор избирателей 

зависит в том числе от повыше-

ния стоимости одного галлона 

бензина. «Так, средняя цена – 3,6 

доллара за галлон, а в некоторых 

штатах, таких как Калифорния, 

– 5,4 доллара», – отметил Игорь 

Сечин.

Регулирование отрасли мо-

жет измениться в случае побе-

ды определенного кандидата 

на выборах США. «Возникаю-

щие риски дают основания для 

предположения о возможном 

существовании плана «Б» на слу-

чай особого периода у каждого 

крупного участника», – рассказал 

глава компании.

Бюджеты большинства стран – 

участниц ОПЕК+ в состоянии 

выдержать возможное снижение 

цены на нефть, которое может быть 

частично или полностью компен-

сировано увеличением поставок. 

Теоретически для российской неф-

тяной отрасли снижение цены мо-

жет означать возможность снятия 

всех ограничений по потолку цен, 

а доходная часть утвержденного 

федерального бюджета сформи-

рована исходя из 60 долларов за 

баррель.

Чего ждать от цен на нефть
Сечин подчеркнул, что за недавним 

решением ОПЕК+ последовали 

не  стабилизация цен на нефть и 

ее рост, а, наоборот, ее снижение.

«Рынок учитывает другие фак-

торы, которые воздействует на ми-

ровую отрасль. И все же, какая бы 

цена ни была, она должна обеспе-

чить возвратность на вложенный 

капитал и учитывать интересы как 

потребителей, так и производите-

лей», – сказал докладчик, добавив, 

что только тогда будет гарантиро-

вана стабильность, необходимая 

для энергобезопасности.

Комментируя высказывание 

нефтяного менеджера, вице-пре-

зидент Венесуэлы по отраслевой 

экономике Хосе Феликс Ривас сооб-

щил, что цены на нефть в этом году 

будут связаны с объемом предло-

жения. И в первую очередь это 

предложение, которое создается 

за счет роста стран Юга. Воздей-

ствие на цены также будут оказы-

вать международные конфликты.

Председатель совета директо-

ров «Адвантиж Энерджи» Мартин 

Вайвиоровски отметил, что нуж-

но смотреть на прогноз динамики 

спроса и предложения на рынке 

нефти.

«Мы только что поговорили о 

важной роли, которую Глобальный 

Юг играет на нефтяном рынке. 

Спрос со стороны региона про-

должит расти в грядущем десяти-

летии», – сказал Вайвиоровски и 

добавил, что цена будет держаться 

в коридоре 80–100 долларов за бар-

рель и по мере роста экономики 

приблизится к верхнему пределу.

В свою очередь, председатель 

Наблюдательного совета неком-

мерческой инициативы прави-

тельства Японии по разработке 

низкоуглеродных технологий 

Нобуо Танака уверен, что в дол-

госрочной перспективе цены на 

нефть постепенно будут снижать-

ся. Если цель по достижению нуле-

вых углеродных выбросов будет до-

стигнута в 2050 году, совершенно 

неизбежно, что будет наблюдаться 

снижение, полагает Танака.

По словам генерального дирек-

тора АО «Технологии ОФС» Давида 

Гаджимирзаева, цены на нефть, 

наверное, будут стабильными.

«Как подчеркнул в своем докла-

де Игорь Иванович, к 2045 году 

потребление нефти достигнет 

уровня 116 млн баррелей в сутки. 

Сегодня этот показатель составля-

ет 102,8 млн баррелей в сутки, что 

на 1,6 млн больше, чем в прошлом 

году. И уже к 2025 году эта цифра 

достигнет 104,3 млн баррелей. По-

этому мой короткий ответ: цены 

на нефть будут стабильными, по-

тому что миру нужна нефть, и об 

этом не стоит забывать», – сказал 

Гаджимирзаев.

Мнение экспертов
В своем выступлении вице-прези-

дент КННК Чжан Даовэй сообщил, 

что сегодня наблюдается ускоре-

ние небывалых до этого в мире 

процессов, которые принесли ряд 

изменений в мировую геополити-

ку и экономическую деятельность. 

Он подтвердил выводы ключевого 

доклада Сечина и добавил, что в 

рамках общего движения к энер-

гетическому переходу правильной 

реакцией на такие вызовы являет-

ся приверженность совместному 

согласованному развитию тради-

ционных и новых видов энергети-

ки, с уважением к особенностям и 

возможностям стран. Нефтегаз бу-

дет еще долго оставаться надежной 

основой для наращивания рядом 

государств их конкурентных воз-

можностей, а также для ключевой 

сферы – обеспечения энергобезо-

пасности.

«Что касается «зеленой» эко-

номики, или вот этот «зеленый» 

экстремизм, –  единственное, что 

зеленого там есть, это «зеленый» 

доллар. Это форма сохранения 

доминирования и своей гегемо-

нии», – уверен вице-президент Ве-

несуэлы по отраслевой экономике 

Хосе Феликс Ривас.

В свою очередь, председатель 

совета директоров «Адвантиж 

Энерджи» Мартин Вайвиоровски 

согласился с тезисом из доклада 

главы «Роснефти» о недостатке ин-

вестиций в новые проекты в миро-

вой нефтегазовой отрасли. Притом 

все это происходит в те времена, 

когда глобальный спрос на нефть 

продолжает расти.

Генеральный директор АО 

«Технологии ОФС» Давид Гаджи-

мирзаев считает, что инноваци-

онный потенциал российской не-

фтяной отрасли высок, и, несмотря 

на санкционные ограничения и 

давление Запада, задача по увели-

чению производства высокотех-

нологичного оборудования будет 

выполнена.

Председатель Наблюдательно-

го совета некоммерческой ини-

циативы правительства Японии 

по разработке низкоуглеродных 

технологий Нобуо Танака призвал 

увеличивать использование СПГ, 

развивать и активно применять 

технологии улавливания и хра-

нения углерода, которые имеют 

большое значение для энергопе-

рехода.  Т
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Согласно прогнозу ОПЕК, к 2045 году первичный спрос на нефть   
вырастет почти на 20%, до 116 млн барр. в сутки. Нефть продолжит занимать около 30% в мировом 

энергобалансе

80%
запасов арктической нефти и 
газа сосредоточено в Российской 
Арктике

Ни цель энергоперехода, ни подготовка к нему 
не были проработаны в соответствии с задачами 
и потребностями человечества, такими как 
инфраструктура, финансирование, обеспечение 
сырьевой базы, наличие соответствующих технологий

За последние 20 лет потребление 
нефти, газа и угля суммарно 
выросло на 35%, а их совокупная 
доля в мировом энергобалансе 
не изменилась. Сегодня 
ветровая и солнечная энергетика 
обеспечивают менее 5% мировой 
выработки энергии, а доля 
электромобилей составляет около 
3%
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Театров много – худруков мало
•ПОЧЕМУ?•

Итак, сразу три театральных 

дома в Москве обрели новых 

руководителей. Впрочем, 

такие ли уж они новые? А за 

этим вопросом неизбежно 

следует и другой: зачем было 

тасовать старую колоду? По-

пробуем найти ответы.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Известие о том, что Владимира 

Машкова назначили на долж-

ность директора театра «Со-

временник», на фоне нынешних 

перемен выглядит наиболее 

предсказуемым. Уверенно беря 

вершины, Владимир Львович 

в 2018 году возглавил Театр Оле-

га Табакова, а в нынешнем сезоне 

стал председателем Союза теа-

тральных деятелей России. В то 

время как в четырех коротких мо-

сковских бульварах от его ново-

го кабинета прозябал под опекой 

некоего аморфного художествен-

ного совета «Современник». Все 

понимали, что долго такая ситуа-

ция не продержится – театру, еще 

не забывшему о заветах Олега 

Ефремова и Галины Волчек, не-

обходим авторитетный лидер.

На сборе труппы на просьбу 

проводить изменения творче-

ского климата в театре аккурат-

но и нежно вновь назначенный 

директор Машков дал весьма 

обтекаемый ответ: «Если мы 

не будем понимать друг друга, 

не слышать, то, конечно, будет 

трудно существовать. Но я че-

ловек слышащий, надеюсь, и 

вы – люди понимающие». Чего 

тут больше – импульса к диалогу 

или скрытого предупреждения, 

авторитаризма, чреватого кон-

фликтами? Поживем – увидим.

Константин Богомолов на 

своем пути прошел немало зон 

повышенной турбулентности – 

и с Сергеем Женовачем в пору, 

когда тот руководил чеховским 

МХТ, и с критикой, немалая часть 

которой вволю оттопталась на 

его экспериментах с классикой. 

И вот теперь, не сняв с посолид-

невшего Константина Юрьевича 

забот художественного руково-

дителя Театра на Бронной, ему 

вручили бразды правления еще 

и в Театре Романа Виктюка. В ин-

тервью после официального на-

значения режиссер сказал, что, 

отвечая на запросы общества, 

постарается сделать и эту сцену 

точкой притяжения для всех мо-

сквичей. Стало быть, неизбежен 

отход от весьма специфической 

художественной эстетики осно-

вателя коллектива. Что, конечно, 

не исключает самого уважитель-

ного отношения к творческому 

потенциалу коллектива, носяще-

го имя одного из самых самобыт-

ных деятелей русского театра. 

Все это дает надежду на то, что 

публика на новых спектаклях 

Богомолова не будет массово де-

зертировать после первого акта, 

как это бывало на его же «Трех 

сестрах» в МХТ.

Что же касается удаления Сер-

гея Газарова с должности худрука 

Театра Сатиры, то тут театраль-

ная общественность безнадежно 

теряется в догадках. Ведь только 

что этот коллектив с блеском от-

метил свое столетие, сам Сергей 

Ишханович поставил три спекта-

кля, среди которых особый успех 

имел «Иван Васильевич меняет 

профессию». Обладающий неза-

урядным юмором и умением ра-

ботать с актерами, режиссер как 

никто подходил для Театра Сати-

ры – и вдруг такой неожиданный 

поворот. Почему? Ответ знает 

только ветер. Да еще, возможно, 

кто-то в столичном департаменте 

культуры, определившем шефом 

знаменитой сцены на Триум-

фальной площади худрука Театра 

на Малой Ордынке Евгения Гера-

симова (к слову, отслужившего 

«по прежнему адресу» всего два 

года, хотя и успевшего поставить 

там три спектакля – «Эдит Пиаф», 

«Маленький принц» и «Месяц в 

деревне»).

Говорят, одной из причин про-

движения Евгения Владимиро-

вича стали его успехи на посту 

депутата Мосгордумы, из стен 

которой он очень содействовал 

столичным театрам, когда у тех 

возникали трудности. Ну а с его 

главным девизом – «спектак-

ли должны помогать человеку 

жить, а русский театр – лучший 

театр в мире» – решится спорить 

сегодня лишь, как теперь при-

нято говорить, конченый отще-

пенец. Вот только хватит ли у че-

ловека, последние десятилетия 

известного скорее как политик, 

чем как создатель художествен-

ных ценностей, сил творчески 

увлекать за собой сразу два круп-

ных театральных коллектива?

Ну и, добавляя к этим трем 

историям случившийся чуть 

раньше уход из «Ленкома» Алек-

сея Франдетти, лишь два года 

проработавшего там главным 

режиссером, позволю себе обоб-

щить картину. В которой вижу 

две беды, и первая из них, увы, 

давно известна: поколение вели-

ких худруков (Захаров, Волчек и 

еще ряд громких имен), словно за-

быв о том, что и они, легендарные, 

увы, смертны, почему-то не очень 

заботилось о воспитании смены.

Вторая: как ни печет ГИТИС на 

режиссерском и продюсерском 

факультетах потенциальных ор-

ганизаторов творческого процес-

са, в лидеры эти молодые кадры 

не попадают. То ли недостаточно 

подготовлены, то ли в нынешней 

тревожной реальности не дове-

ряют им полководцы культуры 

самостоятельной, ответственной 

работы. Еще начудят, напорют 

ереси – поди потом расхлебывай. 

Старые, тасованные-перетасо-

ванные кадры как-то надежнее. Т

В Крыму национализировали недвижимость 
украинской победительницы «Евровидения»-2016 Сусаны Джамаладиновой, 

известной как Джамала

В Словении отменили выступление
прима-балерины Большого театра Светланы Захаровой, 

которая была в программе августовского «Фестиваля Любляны»

Петровская физзарядка
Санкт-Петербургу обещан от инвестора грандиозный концертный зал. 
На чьих костях будем строить – адмиралтейских? 

•НАСЛЕДСТВО•

Смольный и ВТБ подписали на недав-

нем Экономическом форуме согла-

шение о строительстве в Петербурге 

концертного зала, сопоставимого по 

масштабу с московским «Зарядьем». 

Аплодисменты! Но где будет стоять 

этот храм искусства? Место не назы-

вается, а это как раз главный вопрос.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
интервью «Фонтанке» глава ВТБ 

Андрей Костин пообещал, что это 

будет Ново-Адмиралтейский остров, 

откуда для этого выведут «Адмирал-

тейские верфи»: «Место супер. Рабо-

таем над этим. Сейчас прорабатываем с гу-

бернатором местоположение, транспорт. 

Если все вопросы решим, будем строить 

абсолютно с нуля, инвестиции – на сторо-

не ВТБ. И, на мой взгляд, это должен быть 

проект в современном архитектурном ис-

полнении, которого Петербург уж очень 

опасается. А ведь главное – правильно впи-

сать в общую концепцию города. Любой 

город должен развиваться».

Что-то слышится до боли знакомое 

в рассуждениях и обещаниях очередного 

«стратегического инвестора». «Объеди-

ненная судостроительная корпорация» 

(«ОСК»), куда входят и «Адмиралтейские 

верфи», перешла под контроль ВТБ в октя-

бре 2023 года. Тогда банк получил на пять 

лет в доверительное управление 100% 

акций корпорации. И вот Андрей Костин 

требует перевода верфей «ОСК» из центра 

Санкт-Петербурга. Неплохо для начала?

Это не единственное громкое заявле-

ние. Не так давно глава ВТБ предложил 

снести знаменитые «Кресты» на Арсе-

нальной набережной. По его мнению, 

этот памятник архитектуры ни подо что 

не приспособить, и вообще это «место 

скорби». «Вот зачем сохранять «Кресты»? – 

вопрошает глава ВТБ. – Это же тюрьма, 

место скорби. Здесь надо делать что-то 

хорошее, пусть парк, например. Французы 

вот снесли Бастилию и, по-моему, не очень 

переживают по этому поводу».

Андрей Костин так переживает 

о сложных судьбах исторических па-

мятников? Но именно возле «Крестов» 

власти собираются пустить скандаль-

ную трассу М-7, которая проходит че-

рез Удельный и Лесотехнический пар-

ки, в проекте которой участвует все 

тот же ВТБ. И, конечно, построить на 

месте памятника транспортную раз-

вязку интереснее, чем заморачиваться 

с соблюдением норм охраны объектов 

исторического наследия.

Городские власти, кланяясь инвесто-

рам, подписывают любые бумаги. Ка-

кой там генплан, какой закон, какие там 

общественные слушания! По щучьему 

велению, по моему хотению, сказали 

убрать Адмиралтейство из Адмирал-

тейства – быть по сему. Не задумываясь 

даже о том, что лишают город смысла, 

приданного ему еще его создателями. 

Градоначальник с чиновниками стоят 

9 июня с букетами у могилы Петра Ве-

ликого и при этом собираются уничто-

жить заложенные им первые российские 

верфи! Это как? Читаем: «1704, ноября. 

В 5-й день заложили Адмиралтейский 

дом и были в остерии и веселились, дли-

на 200 сажен, ширина 100 сажен», – из 

записи в «Журнале путешествий Петра I 

(1696–1709 гг.)».

Адмиралтейские верфи всего на год 

младше Санкт-Петербурга. Здесь строил-

ся и все еще строится флот нашей страны. 

Это родное место для многих тысяч пе-

тербуржцев – нынешних и давно ушед-

ших. В нашем городе трудно найти более 

историческое предприятие, потому что 

больше и нет таких – промышленный 

Петербург начался с Адмиралтейских 

верфей. Старинные здания, монументы, 

памятные знаки сосредоточены здесь 

в такой плотности, какую не в каждой ту-

ристической локации можно встретить. 

На территории предприятия – 14 объ-

ектов культурного наследия. При этом 

верфи остаются важнейшим судострои-

тельным предприятием страны. От пер-

вых русских парусников до подводных 

лодок, от пушечных линейных кораблей 

до первых в России пароходов, броненос-

цев, от крейсера 1-го ранга «Аврора» до 

атомных ледоколов и танкеров, от иссле-

довательских кораблей до автономного 

глубоководного аппарата «Русь», посто-

янно меняясь, опережая время, сохраняя 

коллектив, – так работают Адмиралтей-

ские верфи уже четвертый век.

И тут инвесторы заходят в Петербург, 

как в чисто поле, оглядываясь по сторо-

нам с недоумением: как вы жили-то тут 

без нас, горемычные? Им просто невдо-

мек, что до них здесь что-то стояло, рабо-

тало, украшало… Так ведут себя только 

временщики.

У нынешних инвесторов действует 

один лишь принцип: ломать не строить, 

можно срубить бабла по-быстрому. Но 

с Петербургом так не очень получается. 

Точнее, не получается совсем. Он только 

на первый взгляд податлив. «Смешно не 

поддаваться, если ты стена, а пред тобою 

экскаватор», – писал по схожему поводу 

Иосиф Бродский. Тогда ломали Грече-

скую церковь, потеря которой ощущает-

ся до сих пор. А сейчас возьмутся за самое 

сердце Петербурга – за его верфи? Тогда 

почему не за Эрмитаж? На Дворцовой 

площади можно построить прекрасную 

концертную площадку «уровня москов-

ского «Зарядья» и веселиться до упаду.

И главное, кто помешает? Как раз 

удобный момент: градозащитников вла-

сти разогнали, последний бастион – об-

щество защиты памятников, ВООПИиК, 

и то подменили послушными людьми. 

А город сопротивляется. Молчаливо, но 

сильно. Еще посмотрим, чья возьмет. 

Если Россией управляет сам Господь, то 

уж Петербургом – точно не в последнюю 

очередь. Правда ли обесценивать труд, 

идеи, силы, вдохновение, любовь пред-

шественников, то есть в известной сте-

пени обесценивать самих себя – так уж 

безобидно? И можно ли национальные 

ценности безнаказанно выбрасывать на 

свалку, как это делает сейчас «Газпром» 

с Русской Троей на Охтинском мысе?

Ходит такой из себя герой, строит не-

боскребы в Лахте, уже одного пустую-

щего мало, «третий раз забросил невод», 

замахнулся на новые, никому не нужные 

и давно не модные офисные сооружения 

высотой 703 и 555 метров. Соответству-

ющие соглашения со Смольным подпи-

сал – и вдруг оказываешься у разбитого 

корыта. Акции «Газпрома» рухнули на 

91% с максимума после крушения до-

бычи газа до минимума за всю историю 

компании. Некогда входивший в тройку 

мировых компаний по капитализации, 

«Газпром» растерял все достижения 

в росте стоимости компании. Впервые 

за 25 лет компания получила чистый 

убыток в 629 млрд рублей – рекордный 

за всю ее историю. Только с начала года 

компания подешевела на четверть.

Аккуратнее надо себя вести в Петер-

бурге. Отжал клочок суши на Охтинском 

мысе, не отдал городу под археологиче-

ский музей-заповедник – и перестал 

быть «национальным достоянием». 

Впору повторять за предками: Бог не 

Тимошка, видит немножко…

Тем временем «Лахта Центр» запу-

стил анимационный ролик с каким-то 

пародийным изображением Петра Ве-

ликого, бегающего и отжимающегося 

возле небоскреба. Авторы назвали это 

«петровской зарядкой». Но все-таки, 

пока у нас есть Пушкин, сохраняются 

подлинные герои, события, их масштаб. 

Вот, читайте: «Тогда-то свыше вдохно-

венный / Раздался звучный глас Петра: 

/ «За дело, с богом!» Из шатра, / Толпой 

любимцев окруженный, / Выходит Петр. 

Его глаза / Сияют. Лик его ужасен. / Дви-

женья быстры. Он прекрасен, / Он весь, 

как божия гроза».

Это вам не нелепая «петровская за-

рядка»… Т

14 объектов
культурного наследия находятся 
на территории «Адмиралтейских 
верфей». При этом они остаются 
важнейшим судостроительным 
предприятием страны. И вместо 
всего этого построим концертный 
зал? Некультурно получается 

Персона

Ба! Знакомые все лица: 

Владимир Машков, 

Евгений Герасимов, 

Константин Богомолов.
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Нет пророка 
в своем 
киноотечестве?
Кинорежиссер Александр Со-

куров в сентябре откроет свою 

мастерскую в Ереванском госу-

дарственном институте театра и 

кино. «Я буду заниматься своей 

профессией. Буду учить молодых 

людей режиссерской профес-

сии, поскольку я сам – киноре-

жиссер. Мне предложил ректор 

университета мастерскую, и мы 

приняли решение, что это воз-

можно», – рассказал Александр 

Николаевич. В самом вузе за-

явили, что открытие мастерской 

Сокурова – «уникальная возмож-

ность для развития армянского 

авторского кино».

Для Александра Сокурова это во многом 
шаг вынужденный: в родной стране 
у всемирно известного режиссера, на-
родного артиста РФ, дважды лауреата 
Государственной премии РФ практи-
чески не осталось возможностей для 
творческой самореализации. В октябре 
прошлого года Министерство культуры 
России без объяснений причин и вопре-
ки действующей Конституции отказало 
картине Сокурова «Сказка» – монохром-
ной притче о блужданиях Сталина, Гитле-
ра, Черчилля и Муссолини по лабирин-
там чистилища – в выдаче прокатного 
удостоверения, фактически запретив ее 
легальный показ на территории страны.

После этого режиссер заявил, что 
из-за негласного запрета властей 
больше не сможет ни снимать новые 
фильмы, ни показывать старые. Позже 
выяснилось,  у него отняли возможность 
не только снимать кино, но и продюси-
ровать и преподавать. Его некоммерче-
скому фонду поддержки кинодебютов 
«Пример интонации», учрежденному 
в 2013 году, было отказано в государ-
ственном субсидировании. И это при 
том, что Сокуров – один из самых успеш-
ных кинопедагогов в стране. ВГИКу и 
другим кинематографическим вузам 
следовало бы брать с него пример.

Напомню, что Сокуров выпустил 
всего один курс (12 человек) из кабар-
дино-балкарской мастерской в Наль-
чике. И оттуда вышли такие известные 
режиссеры, как Кантемир Балагов 
(фильмы «Теснота» и «Дылда»), Владимир 
Битоков («Глубокие реки» и «Мама, я до-
ма»), Кира Коваленко («Софичка» и «Раз-
жимая кулаки»), Александр Золотухин 
(«Мальчик русский» и «Брат во всем»), 
Малика Мусаева («Клетка ищет птицу»). 
Их фильмы участвовали в Каннском, 
Берлинском, Венецианском и десятках 
других кинофестивалей и привозили 
оттуда и призы, и восторженные отзывы 
зрителей и критиков. А сами ребята не 
раз выражали искреннюю признатель-
ность своему мастеру. И вот теперь этот 
мастер вынужден искать применение 
своим талантам за пределами родины.

«Конечно, мне надо работать. Я буду 
работать в данном случае в Ереване», –  
говорит режиссер. При этом он отри-
цает, что собрался навсегда уезжать из 
страны. «Когда я буду преподавать, я 
буду там жить, потом буду возвращаться 
в Петербург. А вы думали, что я эмигри-
рую туда? Разве кто-нибудь пожалеет об 
этом?» – горько шутит Сокуров.

Классическая ситуация: нет пророка 
в своем Отечестве. Если кто-то забыл 
про это мудрое высказывание, идущее 
из библейских времен, то вкратце на-
помню его смысл. Оно означает, что 
люди не верят в талант, истинность слов 
и поступков человека, который нахо-
дится рядом с ними, не воспринимают 
его достижения на родине, чем обкра-
дывают самих себя. Кажется, это тот 
самый случай. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

рсона

«Когда я буду 
преподавать, я буду 
там жить, потом 
буду возвращаться 
в Петербург. 
А вы думали, что 
я эмигрирую туда? 
Разве кто-нибудь 
пожалеет об этом?»
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•НАКАНУНЕ•

14 июня матчем Германия – 

Шотландия открывается 

чемпионат Европы. Турнир 

пройдет на десяти стадионах 

в десяти немецких городах. 

24 команды сначала сыграют 

по кругу в шести группах. По 

две лучших из групп попадут 

в плей-офф сразу, еще четы-

ре с третьих мест выходят по 

дополнительным показате-

лям – количеству очков, а ес-

ли оно одинаковое, то по раз-

нице забитых и пропущенных 

мячей, далее – по забитым 

мячам, потом – по числу по-

бед, затем – по наименьшему 

количеству красных и жел-

тых карточек и, наконец, по 

рейтингу команды. Эти крите-

рии – новшества в чемпиона-

тах Европы. После группового 

турнира болельщиков ждет 

главное угощение: стадия 

плей-офф от 1/8 финала и до 

финала, который состоится 

ровно через месяц, 14 июля, 

на Олимпийском стадионе в 

Берлине.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
ока не прозвучал стартовый 

свисток, погрузимся в не-

которые воспоминания, 

нам ведь тоже есть что 

вспомнить. Лучшую ко-

манду Европы стали определять 

с 1960 года, всего лишь 64 года 

назад. Тогда как Кубок Южной 

Америки начали разыгрывать 

на 44 года раньше европейско-

го. Хотя, не в обиду будь сказано 

бразильцам, аргентинцам и уруг-

вайцам, центр мирового футбола 

все-таки всегда был в Европе.

И первое европейское первен-

ство тоже называлось Кубком. 

Оно-то оказалось знаменатель-

ным – его обладателем стали 

тогда футболисты СССР! Да, 

сильные сборные ФРГ и Англии 

отказались от участия, как и Ис-

пания, решившая не играть про-

тив Советского Союза по полити-

ческим причинам. Но это заслуг 

наших чемпионов 1960 года не 

умаляет.

Евро-1964 проходил в Испании. 

Наша сборная опять уверенно до-

шла до финала, побеждая сильных 

соперников. В финале советским 

футболистам противостояли хозя-

ева, костяк у них составляли игро-

ки «Реала» и других сильнейших 

клубов мира. В общем, уступили 

мы испанцам – 1:2. В наше вре-

мя кажется невероятным, но за 

серебряные евромедали настав-

ника сборной Константина Бес-

кова с треском выгнали с поста. 

Трагикомичная ситуация слу-

чилась и на советском ТВ. Финал 

транслировался по всему СССР, 

во время игровых пауз испанские 

режиссеры то и дело показывали 

диктатора Франко на трибуне. 

Карикатуристы в «Крокодиле» 

и «Правде» рисовали главу ис-

панского правительства совсем 

не похожим на себя, немудрено, 

что наши мастера голубого экра-

на диктатора не узнали и кадры с 

ним не вырезали. За что их тоже 

уволили с работы...

В 1968-м Евро проходил в Ита-

лии. Полуфинал против хозяев 

поля наши играли на равных, 

счет не был открыт даже в допол-

нительное время. А на жеребьев-

ке капитан Альберт Шестернев 

не угадал, какой стороной ляжет 

монетка. В матче за третье место 

сборная СССР уступила англи-

чанам – 0:2. Четвертое место – 

после первого и второго на пре-

дыдущих турнирах – расценили 

как провал, Михаила Якушина 

попросили с тренерского мости-

ка. Хотя искать виновных надо 

было в первую очередь среди 

спортивных чиновников, кото-

рые вынудили Хитрого Михея 

играть одним и тем же составом 

в 14–15 человек и отборочные 

матчи на Олимпиаду, и Евро.

К чемпионату Европы – 1972 

отбор сборная СССР прошла со-

лидно. Всю картину испортил фи-

нал, где мы проиграли сборной 

ФРГ в одну калитку – 0:3, без вся-

ких шансов на успех. Слишком 

заметна была разница в классе. 

Впрочем, два года спустя ФРГ поч-

ти тем же составом выиграла еще 

и чемпионат мира.

Далее на протяжении 12 лет 

происходило необъяснимое. 

Сборная СССР обладала прекрас-

ным составом. Многие отлично 

играли в еврокубках, а порой и 

за сборную. Но команда, имев-

шая таких мастеров, как Бло-

хин, Дасаев, Бессонов, Колотов, 

Чивадзе, не могла пробиться в 

финальную стадию трех Евро 

подряд. А в 1980-м мы умудри-

лись занять в группе последнее 

место после Греции, Венгрии и 

даже Финляндии...

Зато Евро-1988 болельщики 

вспоминают как самый яркий 

в истории советской сборной. По-

допечные Валерия Лобановско-

го в финальной стадии турнира 

о быграли голландцев (будущих 

чемпионов), англичан и ита-

льянцев. Но в финале уступили 

все тем же летучим голландцам – 

0:2. Матч был красивым, равным. 

Соперникам повезло, от наших 

фортуна отвернулась. Впрочем, 

в первом матче с теми же сопер-

никами больше повезло нам: да-

вили голландцы, а единственный 

гол забили наши.

Евро-1992 в Швеции сборная 

под аббревиатурой СНГ (CIS) и не-

привычным белым флагом начала 

за здравие. В финальном турнире 

сыграли вничью с сильнейшими 

сборными мира – Германией и 

Голландией. В третьем матче нас 

ждал аутсайдер, про игравший 

оба матча, – Шотландия. Победа 

выводила подопечных Анатолия 

Бышовца в полуфинал сразу, а 

при ничьей возникали разные 

варианты. Но наши проиграли 

с треском: 0:3 против не вполне 

трезвых шотландцев...

Одно замечание. С 1960-го 

в финальной части Евро играли 

по четыре команды, с 1980-го – 

уже восемь, с 1996-го – 16, 

а с 2016 года – 24. С 1996 года наши 

отбор проходили, но потом выше 

групповой стадии подняться не 

могли. Приятное исключение – 

Стартует Евро-2024. Кто в фаворитах?

Почти по Гари Линекеру: играют 24 команды, 
а побед опять ждут от немцев

64 года 
назад
сборная СССР выиграла первый 
Кубок Европы. Потом трижды 
получала серебро (1964, 1972 
и 1988 годы). В ХХI веке самым 
большим успехом сборной 
России стал выход в полуфинал 
в 2008 году
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до сих пор памятный 2008 год. 

Команда под руководством гол-

ландца Гуса Хиддинка коряво 

начала отборочный цикл, но по-

том сумела чудом запрыгнуть в 

последний вагон. Финальную 

часть россияне начали с крупно-

го поражения от испанцев – 1:4. 

Болельщики уже было махнули 

рукой на такую безалаберную ко-

манду, но тут подопечные Гуса 

Иваныча вдруг преобразились. 

Одна за другой были повержены 

крепкие сборные Греции (1:0), 

Швеции (2:0) и, без преувеличе-

ния, звездные голландцы (3:1). 

Да, в полуфинале россияне про-

играли тем же испанцам (0:3), 

но это была сильнейшая на тот 

момент сборная в мире. Так что 

в XXI веке единственным свет-

лым лучом во мраке для нашего 

футбола был Евро-2008...

Но все это теперь история. А на-

кануне стартующего Евро-2024 

мы перебираем состав участни-

ков и пытаемся разглядеть в этой 

пестрой компании фаворитов. 

Итак, группа А: Германия, Вен-

грия, Шотландия, Швейцария. 

В: Албания, Хорватия, Италия, 

Испания. С: Дания, Англия, 

Сербия, Словения. D: Австрия, 

Франция, Нидерланды, Польша. 

Е: Бельгия, Румыния, Словакия, 

Украина. F: Чехия, Грузия, Пор-

тугалия, Турция.

Ну и кого больше шансов на 

успех?

Сергей КИРЬЯКОВ
нападающий сборных СССР, 

СНГ и России, участник Евро 

1992 и 1996 годов

– Фаворит номер один – Герма-

ния. Фактор своего поля добав-

ляет немцам шансов. Поддерж-

ка трибун, знакомый стадион и 

газон. Команда давно ничего не 

выигрывала, все будут из кожи 

лезть, чтобы реабилитироваться. 

Немецкий футбол по-прежнему 

силен на всех ступенях пирами-

ды. Наверняка мечтает победно 

завершить карьеру опытнейший 

Тони Кросс. Его нынешний сезон 

в «Реале» выдался блестящим. 

А молодой, но удачливый тренер 

Юлиан Нагельс ман способен рас-

шевелить любое болото. Вместе с 

испанцами, французами и англи-

чанами хозяева должны соста-

вить квартет сильнейших. Если 

еще какая-то команда влезет в 

полуфинал, это будет для меня 

неожиданностью.

Несмотря на изоляцию, рос-

сийские тренеры будут наблю-

дать за всеми матчами и фикси-

ровать тенденции европейского 

футбола. Надо идти в ногу со вре-

менем, иначе мы еще больше от-

станем от мирового футбола.

Дмитрий БУЛЫКИН
нападающий сборной России, 

участник Евро-2004

– Главные фавориты – французы 

и англичане. Весомые шансы на 

чемпионство также имеют ис-

панцы, португальцы и, конечно, 

немцы, которым будут помогать 

родные стены. Способны препод-

нести сюрпризы и бельгийцы, 

и голландцы. А некоторые ко-

манды, пожалуй, будут произ-

водить суету, но не более. С уве-

ренностью можно сказать одно: 

всех нас, кто любит футбол, ждет 

очень интересный чемпионат! Т
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Война есть, а военных стихов нет? Так не бывает. Так 
что же представляет собой сегодняшняя военная 

лирика? Так называемая Z-поэзия – явление новое, 
яркое, спорное, обжигающее. Что-то бьет наотмашь, 

проникает в душу и сердце, другое попахивает 
высокопарной любительщиной, но все вместе 
создает ту картинку, которой нет в телевизоре

Соловьи и танки
Наши люди в булочную 
на вертолетах летают

Соцсети нынче – главные ябеды. 
Стоило только в Омской области 
мужчине прилететь в магазин 
в селе Богословка на вертолете, 
как видеокадры об историче-
ском моменте тут же пошли гу-
лять по интернету. На них видно, 
как наш герой с покупками вы-
ходит из сельпо, направляется 
к вертолету Robinson и улетает 
в неизвестном направлении. Но 
областная транспортная про-
куратура приятного аппетита ле-
тающему покупателю желать не 
стала, поскольку налицо грубое 
нарушение законодательства: 
пилот не согласовывал маршрут, 
допустил опасное сближение 
с жилыми домами и линиями 
электропередачи. А это чревато 
серьезным наказанием.

Все было хорошо, 
но вдруг проснулась 
совесть

27-летнего жителя камчатского 
Вилючинска после возлияний 
потянуло на подвиги. Под по-
кровом ночи парень через окно 
забрался в офис интернет-мага-
зина и стащил три коробки с при-
готовленными к выдаче заказа-
ми. Но поутру гуляка протрезвел 
и отправился в полицию, где 
вернул все товары стоимостью 
45 тысяч рублей. Говорит, со-
весть вдруг проснулась. Суд при-
нял во внимание явку с повин-
ной и вынес не слишком строгий 
приговор: год исправительных 
работ с удержанием 10% зарпла-
ты в пользу государства.

И дождь смывает 
все следы

В Саратове ночной ливень под-
мочил репутацию коммуналь-
щиков. В городе разрушены 
ступени лестниц на спуске 
к Набережной Космонавтов, по-
вреждена популярная среди ту-
ристов Ротонда, откуда открыва-
ется потрясающий вид на Волгу. 
Тут самое время напомнить, что 
благоустройством набережной 
и спуска к реке коммунальщики 
занимались три года назад, 
потратив на это дело 300 млн 
рублей из городского бюджета. 
Остается выяснить, во что обой-
дется ремонт после ливня и кто 
за это заплатит.

Воин далекого прошлого

Города знаменитого Золотого 
кольца еще способны удивлять 
ученых и туристов. Недавно 
в центре Суздаля во время 
раскопок обнаружили ценные 
артефакты ХII века. Особенно ар-
хеологов поразила вырезанная 
из кости пластина с рельефом 
обнаженного воина, держащего 
в руках короткий меч и круглый 
щит. Так в Древней Греции, 
а позже и в Риме изображали 

олимпийских богов, воинов 
и гладиаторов. Но не спешите 
переписывать историю Руси: на-
ходка вовсе не означает, что на-
ши предки торговали с античны-
ми городами. Резная пластина, 
скорее всего, изготовлена в Кон-
стантинополе, поскольку визан-
тийские мастера использовали 
сюжеты древней мифологии.

О пользе бега по утрам

Спортом надо заниматься! 
Этот бесплатный совет впору 
дать 43-летнему жителю Сева-
стополя, решившему ограбить 
женщину на остановке. Выбрал 
простой способ: проходя мимо, 
вырвал сумочку из рук дамы 
и пустился с добычей наутек. Но 
не тут-то было! Потерпевшая 
рванула за грабителем, и тот 
скоро понял: ему не убежать. 
Бросил сумку на землю, но и это 
не помогло, вскоре злоумыш-
ленник уже давал показания 
в полиции. Жаловался, что не 
смог убежать, потому что с по-
хмелья, а тут еще тапки спадают 
с ног. Но плохому грабителю, 
как и танцору, сами знаете, что 
мешает.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Визбор прожил на белом све-

те всего полвека, но сколько 

успел сделать за отпущенный 

ему короткий срок! Писал 

стихи и повести, пьесы и сце-

нарии, рисовал картины, сни-

мал документальные фильмы 

и сам снимался в кино. А еще 

он был горнолыжником 

и альпинистом, участвовал 

в экспедициях на Тянь-Шань, 

Памир и Кавказ, дружил с не-

заурядными, обветренными 

людьми. Но главное, с чем он 

вошел в нашу жизнь и остался 

в ней, – это авторская, бар-

довская песня.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ю
рий Визбор прина д-

лежал к когорте ше-

стидесятников – детей 

ХХ съезда, как их еще 

именуют. У многих ро-

дители попали под каток сталин-

ских репрессий. Не избежал этой 

участи и отец Юрия. Иозас Визбо-

рас, литовец, в годы Гражданской 

был красным командиром. В ян-

варе 1938-го, когда Юре не было 

и четырех лет, отца арестовали 

и вскоре расстреляли на Бутов-

ском полигоне. Реабилитировали 

его только через 20 лет, и все эти 

годы Юрий Визбор считался сы-

ном врага народа.

Детство и юность его были 

суровыми, они пришлись на 

военные и послевоенные годы. 

В нежном возрасте мечтал стать 

летчиком, ходил в московский 

аэроклуб, где дневал и даже но-

чевал, поскольку не ладил с от-

чимом. Многие престижные 

вузы для него были закрыты, за 

компанию с другом Владимиром 

Красновским (впоследствии тоже 

известным бардом) Визбор по-

ступил в Московский педагоги-

ческий, который позже назвали 

«поющим».

После смерти Сталина здесь 

царил дух творчества, капуст-

ников, песен под гитару. Юрий 

оказался в компании будущих 

властителей дум – Юлия Кима, 

Петра Фоменко, Юрия Ряшен-

цева, Бориса Вахнюка, Юрия 

Коваля, Ады Якушевой (вскоре 

она стала его женой) – и не зате-

рялся на этом фоне. Первые песни 

Визбора «Мадагаскар» и «Парень 

из Кентукки» сделали его извест-

ным за пределами вуза.

После окончания МГПИ учи-

тельствовал он недолго – призва-

ли в армию. Служил Визбор в За-

полярье радистом, в свободные 

часы писал стихи и рассказы. 

Первые его публикации появи-

лись в армейской печати. После 

дембеля в школу уже не вернул-

ся – его увлекла журналистика. 

Именно ее он считал главным де-

лом жизни. Репортером Визбор 

объездил всю страну. Команди-

ровки были связаны со стройка-

ми века: КамАЗ и Братская ГЭС, 

освоение Самотлора, разработка 

месторождений Якутии. А его 

героями стали полярники, стро-

ители, геологи, моряки, рыбаки, 

нефтяники, врачи, сталевары, 

летчики, космонавты…

Визбор был одним из основа-

телей радиостанции «Юность» 

и журнала «Кругозор», который 

выходил с гибкими пластинка-

ми-вкладышами. Юра придумал 

новый жанр: песня-репортаж, 

где органично соединялись го-

лоса реальной жизни – монологи 

людей, заводские гудки, грохот 

волн – и песня. Они – добрые, 

умные, живые – появились на 

магнитофонных лентах и ста-

ли необычайно популярными в 

народе. Их не только слушали, 

но и легко подхватывали и пели 

в компаниях.

Всего Визбор написал более 

300 песен. Среди них такие неста-

реющие, как «Милая моя», «Серега 

Санин», «Ты у меня одна», «Напол-

ним музыкой сердца», «Домбай-

ский вальс», «Песня альпинистов», 

«Ходики», «Вставайте, граф», 

«А зима будет большая», «Давайте 

прощаться, друзья»… Моя моло-

дость прошла под них. Мы пели 

эти песни с однокурсниками на 

картошке, в общагах, в стройотря-

де. Могу и сегодня в свои 70 (мы 

родились с Визбором в один день 

с разницей в 20 лет) спеть.

Можно долго спорить, кто 

стоял у истоков авторской песни 

в нашей стране – Александр Вер-

тинский, начавший еще в годы 

Первой мировой, или Павел Ко-

ган с «Бригантиной», или Михаил 

Анчаров с «Песней о моем друге- 

художнике». Почти в одно время 

с Визбором начал писать и давать 

концерты другой выдающийся 

автор-сочинитель – Булат Окуд-

жава. Но, думается, прав был кри-

тик Лев Аннинский, заметивший, 

что именно Визбор, чьи мелодии 

первыми разлетелись на магни-

тофонных записях по стране, 

дал своему поколению жанр и 

голос. Проложил дорогу. Позже 

пришел всенародный любимец 

Владимир Высоцкий, но это уже 

другая история…

Кстати, никакого соперниче-

ства между этой троицей бардов 

не было. Визбор высоко ценил 

творчество и Окуджавы, и Высоц-

кого. А последнему, по легенде, 

даже уступил роль в фильме «Вер-

тикаль». Визбор – альпинист и 

горнолыжник со стажем, автор яр-

ких песен о горах – был основным 

претендентом на главную роль в 

фильме Станислава Говорухина, 

а Высоцкий шел вторым номером. 

Отказавшись под благовидным 

предлогом от съемок в последний 

момент, Визбор тем самым открыл 

дорогу на экран Высоцкому. И тот 

не просто отлично сыграл роль, но 

и спел в фильме свои знаменитые 

баллады, которые с экрана тут же 

улетели в жизнь.

Сам Визбор вниманием ки-

нематографа обделен не был, 

хотя не имел таких притязаний. 

Его актерский дебют состоял-

ся у Марлена Хуциева, чуткого 

к поэтическому слову (вспомните 

эпизод из «Заставы Ильича» с чте-

нием стихов поэтами-шестиде-

сятниками в Политехническом 

музее). Визбора там не оказалось, 

зато в «Июльском дожде» Хуциев 

отвел ему сольную партию – роль 

обаятельного интеллектуала, ги-

тариста и женолюба Алика (что 

соответствовало репутации 

самого Визбора – он был женат 

четыре раза). В фильме Визбор 

исполнил три песни: «Простите 

пехоте» Окуджавы, «Обеденный 

перерыв» Клячкина и собствен-

ную: «Спокойно, дружище, спо-

койно!».

Визбор чаще снимался в не-

больших ролях, зато у больших 

режиссеров – у Глеба Панфило-

ва («Начало»), Андрея Смирнова 

(«Белорусский вокзал»), Михаила 

Калатозова («Красная палатка»), 

Ларисы Шепитько («Ты и я»), Ди-

нары Асановой («Рудольфио»), 

Бориса Фрумина («Дневник 

директора школы»). Отдельная 

история с ролью нациста Марти-

на Бормана в сериале Татьяны Ли-

озновой «Семнадцать мгновений 

весны», принесшей Визбору не-

обычайную популярность. Дети 

кричали ему вслед: «Борман, фа-

шист!», а режиссеры забросали 

предложениями сыграть еще од-

ного убийцу, палача. Такая слава 

его, романтика, не грела – и он… 

перестал сниматься.

А вот от горных лыж Визбор не 

отказался, даже когда серьезно 

заболел. В горах он лечил теле-

сные и душевные недуги. В марте 

1984-го, когда уже скверно себя 

чувствовал, Визбор побывал 

в альпинистском лагере «Цей» 

и написал свою последнюю песню 

«Цейская»: «Этот в белых снегах 

горнолыжный лицей – панацея 

от наших несчастий». Но панацея 

в этот раз не сработала – после 

возвращения в Москву Визбору 

поставили диагноз: онкология 

в последней стадии. В больнице 

он терпел жуткие боли, но не раз-

решал колоть себе морфий. Хо-

тел уйти из жизни в здравом уме 

и твердой памяти. Осталась его 

фраза: «Уйти на дно, не опуская 

флаг». Он так и умер: во время 

разговора с медсестрой, отпуская 

ей комплименты.

Поэт Юрий Ряшенцев, одно-

кашник и друг Визбора, вспоми-

нал: «В институте он был вовсе не 

таким, каким его принято изо-

бражать. Это был человек очень 

застенчивый, уступающий при 

жестком давлении. Но он хотел 

стать хемингуэевским героем – 

и он им стал. Благодаря стихам, 

благодаря борьбе со смертью, 

благодаря поразительному му-

жеству, с которым он ушел. То, 

как Визбор выстроил свою жизнь, 

достойно восхищения».

Юрий Визбор умер 40 лет на-

зад. Но остались замечательные 

фильмы, в которых он снимал-

ся. Остались мелодии, которые 

по-прежнему звучат в кварти-

рах, в радио- и телеэфире. А его 

именем названы улица в Сама-

ре, фестивали авторской песни 

и горные вершины. Т

Вершины Юрия Визбора
20 июня знаменитому барду, журналисту и актеру исполнилось бы 90 лет

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Более 300
песен написал Визбор. 
И многие поются до сей поры

Икону «Троица» Андрея Рублева 
привезут в Сергиев Посад ко дню Святой Троицы, который отмечается 23 июня

Сотрудники Юго-Западного государственного университета 
создали робота, который с помощью СВЧ-излучения уничтожает борщевик Сосновского

КАЛЕНДАРЬ: 14 ИЮНЯ

1783

На западном берегу черноморской 
Южной бухты заложены первые ка-
менные постройки города Ахтиар 
(«белый утес»), которому в следую-
щем году присвоили новое имя – 
Севастополь (на греческом означает 
«cвященный город»). За пять лет до 
этого командующий Крымским кор-
пусом Александр Суворов первым 
обратил внимание на все выгоды 
Ахтиарской гавани и не позволил 
туркам обосноваться там, вынудив их 
эскадру покинуть гавань. Тогда пол-
ководец докладывал императрице 
Екатерине II: «На всем Черном море 
нет места, где флот был бы лучше со-
хранен».

1859

Присоединение Чечни к Российской 
империи.

1891

Состоялась закладка Великой Сибир-
ской железнодорожной магистрали.

1898

В России впервые законодатель-
но ограничен рабочий день – до 
11,5 часа.

1941

Верховное главнокомандование во-
оруженных сил Германии отдало по-
следние распоряжения о нападении на 
СССР. В этот же день было распростра-
нено сообщение ТАСС, в котором гово-
рилось: «Германия так же неуклонно 
соблюдает условия советско-герман-
ского пакта о ненападении, как и Со-
ветский Союз, ввиду чего, по мнению 
советских кругов, слухи о намерении 
Германии порвать пакт и предпринять 
нападение на СССР лишены всякой по-

чвы». А нарком иностранных дел СССР 
Вячеслав Молотов заявил, что только 
идиот мог бы сейчас думать о нападе-
нии на Советский Союз.

1950

По телевидению Нью-Джерси впервые 
было показано рождение человека.

1954

По всем США проведено тестирование 
американских граждан на знание пра-
вил поведения во время атомной атаки.

1956

Английские войска покинули зону 
Суэцкого канала. 26 июля Египет на-
ционализировал Суэцкий канал.

1969

В СССР объявлено чрезвычайное 
положение в сельском хозяйстве, 

власти призвали все население уча-
ствовать в спасении урожая.

1973

Произошло столкновение атом ной 
ракетной подводной лодки Тихо-
океанского флота К-56 с научно- 
исследовательским судном «Ака-
демик Берг». В результате погиб ли 
27 моряков-подводников, спаслись 
140.

1982

Аргентинские войска на Фолкленд-
ских островах капитулировали перед 
англичанами.

1985

В Шенгене (Люксембург) подписан 
договор между пятью европейскими 
государствами – Бельгией, Нидер-
ландами, Люксембургом, Францией 

и Германией, получивший название 
Шенгенского соглашения.

1995

При захвате Буденновска группой че-
ченских террористов во главе с Ша-
милем Басаевым погиб 151 человек, 
181 был ранен.

2018

Скончался Станислав Говорухин, 
режиссер, снявший «Вертикаль» 
и «Место встречи изменить нельзя», 
актер, общественный деятель.

Визбор в компании с Высоцким. 

Кадр из фильма «Июльский дождь».
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